

第百十二回国会 衆議院 地方行政委員会 議録 第一号

本国会召集日(昭和六十二年十二月二十八日)月曜日(午前零時現在)における本委員は、次のとおりである。

委員長 松本 十郎君

- 理事 岡島 正之君 理事 片岡 清一君
理事 片岡 武司君 理事 渡海紀三朗君
理事 西田 司君 理事 安田 修三君
理事 草野 威君 理事 岡田 正勝君
石橋 一弥君 金子 一義君
北村 直人君 熊谷 弘君
鈴木 恒夫君 染谷 誠君
高橋 一郎君 谷 洋一君
友納 武人君 中山 利生君
渡部 恒三君 渡辺 省一君
加藤 万吉君 佐藤 敬治君
中沢 健次君 細谷 治嘉君
山下八洲夫君 小谷 輝二君
柴田 弘君 経塚 幸夫君
寺前 巖君

昭和六十三年二月十七日(水曜日)

午前九時五十三分開議

出席委員

委員長 松本 十郎君

- 理事 岡島 正之君 理事 片岡 清一君
理事 片岡 武司君 理事 渡海紀三朗君
理事 西田 司君 理事 安田 修三君
理事 山下八洲夫君 理事 草野 威君
理事 岡田 正勝君
甘利 明君 江口 一雄君
金子 一義君 北村 直人君
佐藤 静雄君 自見庄三郎君
鈴木 恒夫君 武部 勤君
友納 武人君 中山 利生君
松田 岩夫君 五十嵐広三君

出席國務大臣

出席政府委員

- 自 治 大 臣 梶山 静六君
警察庁刑事局長 仁平 園雄君
警察庁刑事局保 漆間 英治君
安部長 城内 康光君
警察庁警備局長 森田 一君
自治政務次官 小林 実君
自治大臣官房総 務審議官 津田 正君
自治省財政局長 渡辺 功君
自治省税務局長 矢野浩一郎君
消防庁長官 矢野浩一郎君

委員外の出席者

- 法務省人権擁護 局調査課長 落合 紹之君
厚生省健康政策 局指導課長 松村 明仁君
厚生省社会局施 設課長 矢野 朝水君
通商産業省貿易 局検査デザイン 行政室長 長尾梅太郎君
地方行政委員会 調査室長 大嶋 孝君

委員の異動

二月十七日

辞任

- 石橋 一弥君 江口 一雄君
熊谷 弘君 松田 岩夫君
高橋 一郎君 佐藤 静雄君
谷 洋一君 自見庄三郎君

補欠選任

同日

同日

- 渡部 恒三君 甘利 明君
渡辺 省一君 武部 勤君
細谷 治嘉君 五十嵐広三君
寺前 巖君 岡崎万寿秀君
補欠選任
甘利 明君 渡部 恒三君
江口 一雄君 石橋 一弥君
佐藤 静雄君 高橋 一郎君
自見庄三郎君 谷 洋一君
武部 勤君 渡辺 省一君
五十嵐広三君 細谷 治嘉君
岡崎万寿秀君 寺前 巖君

昭和六十二年十二月二十八日

地方自治法の一部を改正する法律案(内閣提出 第八八回国会閣法第八五号)

留置施設法案(内閣提出、第八八回国会閣法第九八号)

昭和六十三年二月三日

地方交付税法等の一部を改正する法律案(内閣提出第二号)
同月十二日
地方交付税の総額確保及び財政調整機能の強化に関する請願(園田博之君紹介)(第二七号)

同日

- 地方自治に関する請願(安藤巖君紹介)(第一五八号)
同(若佐恵美君紹介)(第一五九号)
同(田中美智子君紹介)(第一六〇号)
同(寺前巖君紹介)(第一六一号)
同(中路雅弘君紹介)(第一六二号)

- 同(東中光雄君紹介)(第一六三号)
同(藤原ひろ子君紹介)(第一六四号)
同(正森成二君紹介)(第一六五号)
同(村上弘君紹介)(第一六六号)
同(左近正男君紹介)(第一一〇号)
同(安田修三君紹介)(第一一一号)
同(中沢健次君紹介)(第一〇四号)
留置施設法案の廃案に関する請願(安藤巖君紹介)(第一七三号)
同(石井郁子君紹介)(第二七四号)
同(若佐恵美君紹介)(第二七五号)
同(浦井洋君紹介)(第二七六号)
同(岡崎万寿秀君紹介)(第二七七号)
同(金子満広君紹介)(第二七八号)
同(経塚幸夫君紹介)(第二七九号)
同(工藤晃君紹介)(第二八〇号)
同(児玉健次君紹介)(第二八一号)
同(佐藤祐弘君紹介)(第二八二号)
同(柴田睦夫君紹介)(第二八三号)
同(瀬長亀次郎君紹介)(第二八四号)
同(田中美智子君紹介)(第二八五号)
同(寺前巖君紹介)(第二八六号)
同(中路雅弘君紹介)(第二八七号)
同(中島武敏君紹介)(第二八八号)
同(野間友一君紹介)(第二八九号)
同(不破哲三君紹介)(第二九〇号)
同(藤田スミ君紹介)(第二九一号)
同(藤原ひろ子君紹介)(第二九二号)
同(正森成二君紹介)(第二九三号)
同(松本善明君紹介)(第二九四号)
同(村上弘君紹介)(第二九五号)
同(矢島恒夫君紹介)(第二九六号)
同(山原健二郎君紹介)(第二九七号)
留置施設法案反対に関する請願(辻第一君紹介)(第二九八号)

同(東中光雄君紹介)(第二九九号)  
農地の宅地並み課税強化反対に関する請願(石井郁子君紹介)(第三〇〇号)  
同(藤田ヌミ君紹介)(第三〇一号)  
同外一件(正森成二君紹介)(第三〇二号)  
同(村上弘君紹介)(第三〇三号)  
は本委員会に付託された。

本日の会議に付した案件  
理事の辞任及び補欠選任  
国政調査承認要求に関する件  
地方交付税法等の一部を改正する法律案(内閣提出第二号)

○松本委員長 これより会議を開きます。  
理事の辞任の件についてお諮りいたします。  
理事安田修三君から、理事辞任の申し出があります。これを許可するに御異議ありませんか。

〔異議なしと呼ぶ者あり〕  
○松本委員長 御異議なしと認めます。よって、さよう決しました。

引き続き、理事補欠選任の件についてお諮りいたします。  
ただいまの理事辞任に伴うその補欠選任につきましては、先例によりまして、委員長において指名するに御異議ありませんか。

〔異議なしと呼ぶ者あり〕  
○松本委員長 御異議なしと認めます。

それでは、山下八洲夫君を理事に指名いたします。

○松本委員長 次に、国政調査承認要求に関する件についてお諮りいたします。

国政に関する調査を行うため、本会期中  
地方自治に関する事項  
地方財政に関する事項  
警察に関する事項

消防に関する事項  
以上の各事項について、衆議院規則第九十四条の規定により、議長に対して承認を求めたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なしと呼ぶ者あり〕  
○松本委員長 御異議なしと認めます。よって、さよう決しました。

○松本委員長 内閣提出、地方交付税法等の一部を改正する法律案を議題といたします。  
これより趣旨の説明を聴取いたします。梶山自治大臣。

地方交付税法等の一部を改正する法律案  
(本号末尾に掲載)

○梶山国務大臣 ただいま議題となりました地方交付税法等の一部を改正する法律案の提案理由とその要旨について御説明を申し上げます。

今回の補正予算により昭和六十二年分の地方交付税交付金の交付税及び譲与税配付金特別会計への繰り入れが増額されることとなっております。

地方財政の状況にかんがみ、本年度においては既に交付することとした追加公共事業等の実施のための一般財源所要額三千五百億円に加えて、普通交付税の調整額の復活に要する額百九十三億円、財源対策債の縮減に伴う普通交付税の増額に要する額二千八百三十億円及び特別交付税の増額に要する額百九十三億円、合わせて三千二百六十六億円を地方公共団体に交付するほか、同特別会計における借入金二千三百四億円減額することとしたのであります。

また、昭和六十六年度分から昭和六十八年度分までの地方交付税の総額につきましては、昭和六十六年度及び昭和六十七年度にあつてはそれぞれ千三百三十億円を、昭和六十八年度にあつては千

三百三十五億円を加算した額といたしたのであります。  
次に、財源対策債の縮減に伴い必要となる財源を措置するため、昭和六十二年分の普通交付税の額の算定に用いる単位費用の一部を改定することといたしたのであります。

以上が、地方交付税法等の一部を改正する法律案の提案理由及びその要旨であります。

何とぞ、慎重御審議の上、速やかに御可決あらんことをお願い申し上げます。  
○松本委員長 これにて趣旨の説明は終わりました。

○松本委員長 これより質疑に入ります。  
質疑の申し出がありますので、順次これを許します。安田修三君。

○安田委員 それでは、まず大臣にお尋ねいたしますが、私はそれに先立ちまして、補正予算審議が今行われているわけですが、それに並行して大事な地方交付税法の一部改正、まあ法ができてきなければ、幾ら予算を組んだって予算案が成立したってこれは執行するわけにはいかないわけですから、そういう点では大事な審議の場ですが、予算委員会と大臣の時間がダブって、結局ここではほんの十分程度という。これは議会運営上も従来の慣行等もあつていろいろ問題はあります。

が、政府側としても、大事な法案審議に大臣がちょっと顔を出していいということはおかしいと私は思うのです。そういう点で、せつかく今度は張り切った大臣でございませうから、おれがおらなければ法案審議ならぬぞと、ぜひひとつ閣議の場でも、時間配分等について政府側もそういう心得を今後やつてもらいたい、こう思います。

さて、まず第一点ですが、地方の振興には具体的な施策が必要であります。ところが、方法論をめぐりましていろいろ意見が分かれます。例えば、地方に新幹線をつくれ、こう言いますと、財界筋からはそれはメリットが少ないといつて反対

論が出てくるとか、あるいはまたいろいろ問題点が出てまいります。しかし、産業や人口の少ないところに新たな施設や交通機関等をつくらば採算の合わないのは当然であります。採算だけはいうなら、これは東京や近畿周辺に集中すればいいのでございます。しかし、国土の均衡ある発展を図るには採算を超えた投資がなければならぬことは論をまかせません。そこで、地方住民の要望にこたえまして地方団体はいろいろな方策をやっておりますけれども、今日の財政、起債の枠組みでは、しよせんはコップの中でもがいているようなことになつてまいります。そこで自治省として、これを打開し、地方団体が生き生きとして仕事ができるようにするにはどういふうぐあいにしたらいいだろうか、こういう点でまず大臣にひとつ考えをお聞きしておきたいと思つております。

○梶山国務大臣 安田委員にお答えを申し上げます。  
まず、冒頭の議事外のことでございますが、できるだけ大臣が出席するようにということでございますが、これからも努めてまいりたいと思つておりますので、政府側も配慮をいたしますが、どうか議側でも御配慮をちょうだいいたしまして、できるだけ実のある審議ができますように御協力をこの際お願い申し上げます。

ただいま地方の振興に対する所見ということでございますが、恒久的な基礎的な条件としては、制度や権限論、それから財源、税源の安定的なわば自主財源の確保論、こういうものが地方自治の振興のためには不可欠の要素でございます。

なお、今言われました地方の振興対策、これはもう私が申し上げるまでもなく、最近特に一極集中が進行いたしております。それは今までの重厚長大の産業から軽薄短小に移り、あるいはハードからソフト化するという現実を見ますと、必ずしも広い面積や数多くの人間を必要としない場合が多々ございますから、どうしても民間の経済の原則からいいますと、集中のメリットの方がはるかに強くなつております。そういうことから考え

論が出てくるとか、あるいはまたいろいろ問題点が出てまいります。しかし、産業や人口の少ないところに新たな施設や交通機関等をつくらば採算の合わないのは当然であります。採算だけはいうなら、これは東京や近畿周辺に集中すればいいのでございます。しかし、国土の均衡ある発展を図るには採算を超えた投資がなければならぬことは論をまかせません。そこで、地方住民の要望にこたえまして地方団体はいろいろな方策をやっておりますけれども、今日の財政、起債の枠組みでは、しよせんはコップの中でもがいているようなことになつてまいります。そこで自治省として、これを打開し、地方団体が生き生きとして仕事ができるようにするにはどういふうぐあいにしたらいいだろうか、こういう点でまず大臣にひとつ考えをお聞きしておきたいと思つております。

○梶山国務大臣 安田委員にお答えを申し上げます。  
まず、冒頭の議事外のことでございますが、できるだけ大臣が出席するようにということでございますが、これからも努めてまいりたいと思つておりますので、政府側も配慮をいたしますが、どうか議側でも御配慮をちょうだいいたしまして、できるだけ実のある審議ができますように御協力をこの際お願い申し上げます。

ますと、過去十年、十五年の長期的な経緯から見て、現在は一極集中が加速をし、さらに深まるという態勢にあります。これは私は経済の原理としては当然であろうかと思ひますし、また一極集中をすることによって東京が、あるいは再開発を行い、いろいろな投資を行うことによつて住むにたえ得る場所になり得る可能性は当然であると私は思ひます。

しかしながら、公の責任として、地方が行政水準の維持すらできないような状態になつて果たしいのかどうか。国土の均衡ある発展を願ふことはこれは公の責任でもございます。そういう意味で、今安田委員御指摘のとおり、地方の振興のために大きな力をいたさなければならぬという感じがいたします。ですから、この地方の振興と国土の均衡ある発展を図るためには、ちょうど四全総に言われている多極分散型国土の形成をすることが何よりも肝要であります。そういうことを考へて、政府がこれから一体となつて努力する必要がある、現内閣においてはこれが内政上の最重要課題の一つとして取り上げられているゆゑんでございませう。

そういうことを考へまして、自治省といたしましても、健全な地方自治の振興、発展を図る上からも、地域社会の振興が不可欠であるとして考へており、従来からそのための施策をもちも講じてきておりますけれども、残念ながらまだ不足でございませう。ですから、特に六十三年度においては、地方の自主的な創意工夫を生かした事業を支援するために、ふるさとづくり特別対策事業等を創設をいたしながら、これから地域の振興に懸命な努力を払つてまいりたいと思ひます。

そのためには、まあ地方という言葉がいいかどうかはわかりませんが、中央の我々の施策が適正を得、地方自治体の受け皿が立派に、あるいは創意工夫が完全に生かされることによつて、両々相まつてそういう展開ができると思ひますので、自治省といたしましても全力を振るつてその実現のために努力してまいりたいと思ひます。

○安田委員 私の時間がございませうれば、後ほどこの続きは局長にお尋ねすることにいたしましたし、大臣にもう一点。

実は、今暫定措置である補助負担率の実施が、六十三年度でいよいよ三年間の期限が切れることになりませう。そこで、今年は見直しについていよいよ作業が始まるということになりますが、大體皆さんのやられるのは夏から秋ごろかな、こう思つたりするのでありますが、さて、今度は自治省としましていよいよ大事な正念場を迎えるわけでありませう。ひとつ大臣の考へをお聞きしておきたいと思ひます。

○梶山国務大臣 国庫補助負担率の引き下げは、あくまでも国の厳しい財政事情のもとに暫定的に行われていたものでございませうことは御承知のとおりであります。ただ、内需の振興をしなければならぬために、事業の増大を求めるといふ暫定措置を講じたことは御案内のとおりであります。

終了後における補助負担率のあり方については、地方財政の健全かつ安定的な財政運営の確保の見地から検討を進めてまいり考へてございませうし、いずれにしても、国の財政負担を単に地方に転嫁をするような措置は講ずべきでないと思ひ、これからの対策を講じてまいりたい、このように考へております。

○安田委員 大臣はこれで、向こうの時間がありますから、どうぞ。

それでは、当局の方にお尋ねいたしますが、今年度は第一次、第二次と二回にわたりました地方交付税の増収による補正になりました。その地方交付税は、本来地方団体固有の財源でありますから、まずは全額を地方団体に配分するのが建前ではないかと思ひますので、その点どうでしょうか。

○津田政府委員 本年度は二回の補正措置が行われることになり、それぞれの法案審議をお願いする、このような形になつたわけでございます。ただ、この場合に、六十三年度の地方財政を見

てみますと、例えば今回の国の補正予算に関連して必要となりませう給与改定に要する財源が約千八百億程度を要するわけでございますが、これは既に当初におきまして追加財政需要額として約五千億の中に対応できること、あるいは災害復旧費等に係る地方負担についても全額地方債で賄う、あるいは国庫補助金も入つてまいりますが、そういうようなことに対応できるというような格好になつておるわけでございます。

ところで、地方財政の現状は、非常に大幅な財源不足の状況で大幅な借金を抱えておる。やはりこれは中長期的に地方財政の安定を図るといふような考へ方もつてまいらなければならぬ。そこで、今回の補正におきましては、普通交付税の調整額の復活、あるいは本年度発行を予定しておりました財源対策債の縮減というふうなことで、新たな借金がふえるのを減らすというふうなこと、さらには所要の特別交付税の増額というふうなことでも補正増によりまして措置をし、残ります額が約二千三百億程度でございますが、これは先ほど申しました中長期的な観点での地方財政の健全化に資するため、いわば地方団体共同の借金でございませう約六兆円に上ります交付税特別会計におきませう借入金を上げ返済するというふうな措置をいたしたい。このようにいたしまして、本年度の地方財政の運営が円滑にでき、また中長期的な地方財政の安定化にもつながるのではないかと、このように考へておりますので、御理解いただきたいと思ひます。

○安田委員 そういう財源対策債等を返す、あるいは発行しようとするのをしないということではそれは結構なんでございませうけれども、問題は、全部国の方で操作しようとするののがいろいろか、あるいはまた地方団体が自主的に運用しながら年度間調整をみずからやつていくというやり方がいいのかということになりますと、地方団体にそれだけの自主性というものがあるのが当然ではないだろうか。そういう点で、どうも国の方で余

り地方団体を信頼してないとおかしいのでございませうけれども、どうも全部財布の方は握つてしまつて、いよいよやるといふような行き方が目につき過ぎるのではないかと、こういう点を今度の補正を通じてつくづく感ずるところです。

そこで、地方団体の側からいいますと、何か国の御都合によつて振り回されているような傾向を感じておるのではないかと私は思ひます。財源問題になりますと、どうしても国の方にお愛想を振りまいて財源の確保をしていかなければならぬ。ところが、都合の悪いときにはいろいろ財源が出てきたときには、まあまあ地方の方もいませうけれども、いろいろな点で国の方からあらかじめ枠組みをつくられる、こういう点が出てきたりしておるのではないかと思ひます。

また、特に最近では国庫補助負担率の先ほど問題になりました引き下げや、あるいはまた今度埋めることになりましたが、退職者医療制度の加入者見込み違いによる負担、それからまた補助金削減による地方の財源不足額を地方債で補うというやり方、今度は交付金がふえるからといって地方に全額は配分されない。そこで、じゃ財源対策債の返還に充てるといふことも、地方債が既に市場に回つておりますから、それを全部返していくということもこれまた不可能ということにもなつてまいりませうし、何か国の枠組みによつて地方が荷物だけをしまわされるような感ぜられないかと私は思ひます。

そういう点で財政局長の方では、それは建前がありますから皆さんもそういうことをおっしゃるのでありませうが、本来それでいいのだからかという疑問を持つわけでありませうけれども、その点どうでございませうか。

○津田政府委員 地方団体の財政運営を自主的にやるというふうな趣旨におきまして、年度間におきませう財源調整の問題につきましては、御承知のとおり地方財政におきまして、基本は地方団体でやる、こういうふうな考へ方になつておるわけ

でございます。ただ、先生御承知のとおり、昭和五十年以来の国、地方を通じて大幅な財源不足という中で、国民生活あるいは経済の安定というために必要な歳出を組まなければならない。それに対応する財源がないために、地方財政におきましても、個々の地方団体の借金でございます。地方債の増発、あるいは共通の借金でございます。地方交付税特別会計におきまします借入れということでのいいでまいったわけでございます。

基本的にはこのような財政状況を脱するためには、今後におきまします税制改革の問題等にもつながるわけでございますが、当面本年度の補正増で出てきました財源につきましては、今申しましたような地方団体の借金が新たにふえることを抑制するために、財源対策債の削減あるいは共通の借金でございます。交付税特別会の借入金の削減、こういうような形で調整をいたさなければならぬ、このような状況でございます。

基本論といたしましては、先生御指摘のとおり、個々の地方団体の財源というものを十分付与し、その自主性、自律性というものをまたなければならぬ、今後の税制改革等の問題におきましても、このような点を十分考えて対処してまいらなければならぬ、私どももかように考えておる次第でございます。

○安田委員 今度の補正で、今局長が触れられております交付税特別会計借入金の返済でございますが、二千三百四億円が使われます。そこでこの借入金の返済は、当然これは返すのは、あらかじめ将来の負担を軽くしていくというのはいいことですが、しかしこの特別会計の借入金は返済を先送りして、実はあらかじめ五十九年のときに設定されたわけでありますので、これを殊さら今返すという必要はないのじゃなからうか。この場合は、長期にあらかじめそういうプランが立っておるわけですから、殊さら返す必要はないのじゃなからうか。いかにも地方団体がお金があるからあらかじめ返しているというような印象も

与えるし、また地方団体そのものも、今やらなければならぬいろいろな事業を、こういう先の金を返すことによつて詰められるというのも変ではなからうかと思つております。どうでしょうか。

○津田政府委員 今回の補正増のうち二千三百四億円は特会借入金の返済を行うことにしておるわけでございます。これは、法律では六十六年度以降返済すればいいというものを繰り上げ償還する形になるわけでございます。

ところが、今回の補正というものが、現時点かなり年度末になってきております。それから地方財政におきまします本年度の財政需要につきましては、先ほどもちよつと御答弁申し上げましたように、追加財政需要額ということの五千億の中で何とか泳げる、こういうようなことでございます。それから、考え方として、国におきましては今年度の国債の発行の削減というものに充てておるわけでございまして、でき得るならば、個々の地方団体の借金の重みというものを考えますと、本年度の財源対策債にいたしましてはまだ六、七千億あるわけでございますので、その中で削減するということも考えられるわけでございます。

ただ、個々の地方団体の財政運営を考えますと、当初の交付税の算定と地方債の発行の仕組みと、今回このような補正増に伴います交付税とそれから残された地方債と整合性を持たなければならぬ。そういったし、やはり事業費補正等を中心といたしましたものでやりますと、個々の団体にとりましてこの年度末に従来行われてきた財源措置と変わったものになりますと、これは個々の団体としまして非常に財政運営が混乱するというようなことにもなるわけでございます。

さらに、昭和六十三年度の地方財政、今後御審議いただくわけでございますが、幸いなことに通常収支におきまします財源不足が解消される、こういうような状況の中で、何と申しまして六兆円に達します、確かに返還は六十六年度以降でございますが、この分の負担の軽減ということも必要ではないか。また、地方債の削減をこれ以上やりま

す。地方団体の個々の財政運営を混乱させる。こういうような点を総合的に勘案いたしましたして、このような案にしておるわけでございます。

○安田委員 それは局長は、地方の財政運営を混乱させるということよりも、一つは、既に先に発行したものは市場に出回っている、そういう点で市場に混乱が起きるといふことが一つ。もう一つは、そもそも経常経費の補助負担率の削減によって削減された後の穴埋め、その財源を地方債で措置している、それを今度は交付税のやりくりでまた投資的経費の方から財源を持つてきて埋めておる、そういう地方交付税の算定の仕組みに不合理が生じていることが、今回こういう場合に大変皆さん方ではやりくりが困難になってしまつてい、言わなければもつれ込んでしまつてい、こういうことになってい、ではないでしょうか。したがつて、こういう交付税が増額されても、それを財源対策債に回そうとしても、交付税の算定が絡んでなかなかできない。だから河川費、港灣費等の事業費補正で部分的に、いわゆる費目によつてその部分だけでつきりやりくりできるものは今度の場合にやりくりが、しかしその他の措置された部分はなかなかできないか、こういうことにはなつておるのではないかと思つております。

その点やはり、そもそも地方財政法上も、こういう経常経費の穴埋めを地方債のやりくりでやる、皆さんからすればそれは一般財源をもつて穴埋めをしておるのだからいいということになるんだが、しかし、もともとは地方債でやりくりして措置しているわけでありますから、私は地方財政法上、これは五条の一項五号に重大な疑義があると思つておるのではなからうかと疑義があると思つておるわけですが、しかし皆さんは、そういうことがあるからこれは技術上投資的経費の関係をカットして、そして一般財源を浮かして、経常経費の方に穴埋めして置くというやり方を、そしてこちらは調整債で埋めておる、こういうことをしておられますけれども、本来は地方財政法上そういうことは原理からいってできないのでは

ないか。しかし、皆さんそれをあえてつじつまを合わせるためにやつておる。しかし、それも政府の要請だから自治省はやむなくやつてい、のではないか、私はこう思つております。

したがつて、今のように財源が出てきた場合には、もう絡み合つてどうしようもできない。結局は先の借金を今から返す、本来は今年借金を返せばいいんだけど、それは絡み合つてしまつてしまつてい、という矛盾点があるのではないですか。

○津田政府委員 仕組みにつきましては、先生御指摘のとおりでございます。

ただ、法的問題と申しますと、私どもとしては、経常経費系統に係ります財源不足というものを対しましては、個々の団体については基準財政需要額に算入する、そして算入した結果さらに投資的経費の方の地方債措置で送つておるといふことが実情でございます。法的にはそういうようなことでの処理をいたしておるわけでございませぬ。

基本論に立ちまして、このようなやり方が無理があるのではないかという御指摘でございますが、確かに基本論としまして、経常経費におきまします財源不足の穴埋めは地方税なり地方交付税で補てんするということが原則でなければならぬ。本年度の問題におきましても、御承知のとおり経常経費系統のカット額が六千五百七十億でございますが、たばこ消費税の特例税率の延長、あるいは交付税、それに見合いのものを補てんしてもらつてい、こういう最大限の努力をしつ、なお足らざる部分につきましては御指摘のようなことでもやつたわけでございます。基本論としましてはまさしく先生御指摘のとおりで、私ども現時点におきまします努力というものはいたしたわけでございませぬが、国、地方を通じます財政事情の中において、一部投資的経費の方の調整というものにもまたなればならなかつたということが実情でございます。

○安田委員 そこでちよつと借金の方に入ります

が、地方の借入金残高は補正前の現行では六十二年  
度末で六十四兆五千億円。このうち交付税特別  
会計分が、今度は補正でこれが少なくなりますけ  
れども六兆一千億円、一般地方債が四十七兆七千  
億円、こういうことになります。

そこで、地方債の地方財政計画に占める構成と  
いうのは、六十年が七・八％、六十一年が八・  
四％、六十二年が九・九％、そして来年度は、  
地方財政計画は健全化されたといましても九％  
を占めるということになっておられます。地方が仕  
事をするために、地方債の発行というものは、適切  
な水準で地域住民の生活を向上させるために発行  
されるのは私は当然だと思っております。しか  
し、最近は何の財政再建のために踏み台として地  
方債が増発される。これは私は非常に残念だと思  
うのです。

例えば、六十二年の投資的経費の直轄、補助  
合計額が地方財政計画の当初の計画で八兆四千二  
百七十四億円、このうち国費が四兆三百六十六億  
円、地方費が四兆三千九百八億円、地方費の占め  
る割合は五二・一％です。さて現在、六十二年、  
今度は第一次補正等によってこれらの経費はふえ  
ましたので、どの程度になっておるかといますと、  
その数字が出ておりません。現計からいますと、  
と六十三年度の計画とほぼ似たようなものではな  
いかと私は思っておりますが、そこで六十三年  
度の計画を見ますと、地方費が四千三百九億増  
という事になってまいります。これは構成比が  
五二・四％。比率からいましてそんなにふえてお  
りませんが、とにかく昨年の緊急経済対策で地方  
単独事業費が約八千億円の上積み、それからまた  
内需拡大ということで地方単独事業がふやされ  
る。その財源調達ほほとんど、約半分以上地方債  
で行ってきた。今度の場合また来年に向かって地  
方債がふえていくということ、先ほど言いまし  
たように地方が踏み台にされておるような感を免  
れない。

そこで、結果的に地方の財政が大変苦しくなっ  
てきておる。この窮迫状態というのは、例えば公  
債負担比率、これが一五％以上、皆さんがこれ  
は大変だぞ、こういつて昨年公債負担比率の  
高いところは指導するということ、内閣も出てお  
りますが、その団体が非常にふえてきた。六十年  
度は一五％以上の団体が九百六十八、二〇％以上  
の団体が一千三十六、この三千三百団体に占める  
割合が一・四％でございましたが、先般市町村  
の六十一年度の決算も発表されました。これによ  
りまして、都道府県と市町村を合わせますと一  
五％以上が九百五十二ということに減りましたが、  
二〇％以上が一千八十二ということに構成比が三  
二・七八％。要するに公債負担比率の高いところ  
がだんだんふえてきたということ、これは十  
年前から比べると物すごい比率になってしまふこ  
とは局長が一番御存じのとおりであります。

こういふと、先ほどの地方債の増高といひ、  
それから最も端的にあらわす公債負担比率の高  
いものがだんだんふえてくることといひ、地方財  
政は大変だといひ、このことを今とともども認  
識しながら対処をしていって、政府は今、去年も  
ことしも金が大変入りましたからちよつと浮かれ  
気分、国債の返還も先にするなどちよつと浮かれ  
祭気分、そのあたりが、地方の方がどう  
も今度は、それでもおまえのところはまだ裕福だ  
ぞという印象は免れないところがあります。その  
点局長は一番よく御存じでありますし、自治体の  
この窮迫した現状をせひとつ政府部内で一生懸  
命頑張ってもらいたいと思つたのです。主張して頑  
張ってもらいたいと思つたのですが、どうでしょう  
か。

津田政府委員 地方財政は巨額な借入金残高を  
抱えておられて、極めて厳しい状況に置かれて  
おるわけでございます。今後その償還にたえ得る  
ような財政構造の健全化を図つていかなければな  
らない、かように考えております。

個々の団体におきます公債負担比率の増大と  
いうようなことで、団体におきます財政の硬直化  
というものも進んでおるわけでございます。こ  
れはこれなりに、先生もお述べになりました公債

費負担の適正化促進措置というものを個別対策と  
して講じてまいりたい、かように考えておりま  
す。

そして同時に、地方財政全体の健全化というも  
のも考えていかなければならないということござ  
います。基本的におきましては、今後の税制改  
正あるいは行政の守備範囲の見直し、こういうよ  
うな基本的な問題を抱え、これに適切に対処して  
まいらなければならぬ、かように思つてござい  
ますが、今回の補正措置に伴います地方交付  
税のあり方につきましても、財源対策の縮減あ  
るいは交付税特別会計借入金の一部返還というよ  
うなことで、中長期的な観点での地方財政の健全  
化を図つてまいりたい、このような趣旨でござい  
ますので、御理解賜りたいと思つた。

安田委員 ところで、六十二年は五十九年度以  
来三年ぶりに通常収支に不足が生じたわけであり  
ます。ところが、地方税収入が大変好調のよう  
でございます。計画上は、当初二十四兆二千二百  
十九億円でありましたが、どうも見込みでは二十  
六兆二千億円程度いくのじやなからうかというよ  
うなことにも何つておるわけでありまして、今年  
度の地方税収入等の見直しはどうでございましょ  
う。

渡辺(功)政府委員 六十二年の地方税収の見  
直しについてのお尋ねでございますが、私ども、  
道府県分につきましては徴収実績調べというのを  
やつております。現在判明した最新のところは、  
六十二年、この十二月末現在における道府県別の  
状態でございますが、その税収の伸びを見ます  
と、対前年同月比二二・六％、つまり二二・六％  
の伸びということになってございまして、これは道  
府県別の基幹税目でありまところの法人住民税  
及び法人事業税がいずれも好調に推移している  
ということでございます。また、その他のほとんど  
の税目につきましても、程度の差はございまし  
て、法人のような大きな伸びはありませんが、地  
方計画を上回る伸びとなつておることによるもの  
でございます。

お尋ねの全体ということになりますと、市町村  
税の方でございまして、これにつきましても、徴収実績の  
調査を従来からしておりましたが、好調な伸び  
を示している法人関係税のウエイトは道府県税よ  
りは少ないということがございます。また、固定  
資産税なんかは、景気の動向に左右されず伸び  
は大体一定の姿に想定されるようにいふのであ  
らうということが予想されますから、道府県税の収  
入の伸びよりは若干低くなるだらう、こういうふ  
うに見ております。

そこで、御指摘の決算見込みですが、これは確  
定的なことは到底申し上げられないのでございま  
すが、あえて見込みといふか推計といふか、  
現段階で私どもの見るところによります  
と、地財計画の二十四兆二千二百二十九億円とい  
うところを、委員御指摘のように二兆円程度上回  
るのではないだらうかという希望も含めて、そう  
いうことを私どもとしては見込んで今推計してい  
るという段階でございまして。

安田委員 さて、六十六年度から六十八年度ま  
での地方交付税の総額に算入されることになりま  
した補正の五百億円でありまして、このように先  
送りになった分が三千九百九十五億円あります。  
このほかに自治・大蔵大臣の協議によつて決める  
こととされております六十六年度以降加算の暫定  
措置が八千四百四十億円、集計するところによ  
るとなるわけですね。地方の場合は起債を行えば利  
息を払うわけですね。それから、補助負担率の引き  
下げ分の地方債の措置では、交付税の算定に入れ  
て五〇％の国の負担を行つておるものもございま  
す。しかし大方は国は無利子で先送りするわけ  
でありまして、そういう点では地方の方は余り割が  
合いません。

さて、問題はこの先送りになった分、六十六年  
度分から年度割りに今度の五百億円の補正のよう  
に先送りになった分については、これは確実に地  
方の方に入つてくるということでは言えるのでしよ

うが、自治・大蔵大臣の協議によつて暫定加算というものは、さて先にいつたら入るのかどうかという、まことに不透明な感じを受けるわけです。場合によつたら、ないそでは振れぬということでもらえぬのじやないかというわきも聞きますし、そのときにいつてみなければわからぬということも聞かせるような場合もあります。この点、局長の方でどのようにお考えになっておるか。まあ局長にお考えと言つても、それは当然地方にもらえます、こういう答えになるのでしょうか、先ほど言いましたように、地方の方は先送りになつても余り利息がつくわけでもない、メリットがない。何かもう少し割合の合うような方法はないものでしょうか。

○津田政府委員 御承知のとおり、昭和五十九年度の地方財政対策の見直しに伴ひまして、地方財源不足の補てん策としましては、従来の交付税特会の借入金、これは利息がかかるわけでございますが、そういうようなものでのやりくりということをやめまして、まさしく国の一般財源と地方の一般財源をどうするかというような観点での特例措置の方式によることとされたわけでございませう。そういう意味におきまして、この見直しに伴ひまして交付税特会に特例加算された額につきましては利子は付さない、また反面、先送りにした部分につきましては地方団体も利子をもらわないう、こういうような形にしておるわけでございませう。そういう意味では、地方対峙のものというような形でございます。

それから、さらに暫定加算の問題につきましても、法定加算ともう一ランク若干の調整あり得べし、このような考え方でございますが、私どもとしましては、やはり補助金カットに伴う基本的な問題としまして、その確保に努めてまいらなければならぬ。大きくは、今後におきます税制改正あるいはその間におきます国と地方との税財源配分の問題にもつながるわけでございますが、いずれにしても、必要な額というものを確保いたしまして地方財政の運営に支障のないよう処理し

てまいりたい、かように考えております。  
○安田委員 そこで、地方財政の運営に支障のないようにというのは、これは皆さんのいつも決まつた文句なんです。例えば六十六年度からの交付税特別会計の償還の場合でも、今度は先ほどの二千三百億円返しますから六兆円を切りますけれども、この場合でも現行の計画からすれば六十六年度は三千五百四十一億円、ピークが七十三年度で七千二百三十二億七千万円返す。毎年これに今利子を払つております。

今度、先ほど言つたように今年度返すという。今年度返すというのは、私も悪く考えると、六十六年度以降の償還について地方財政の運営に支障のないようにいたしますというのにはちやんと書いてありますし、今までもそう答弁しておるわけですが、さて地方財政の運営、いろいろの見方はあるのですけれども、ことし、去年のように大増収に恵まれたこともありまして、将来的な展望からして地方財政の運営に支障がないんじやなく、餘りがさらに見えてきておるのじやないだろうか。だから何か皆さんは先の借金の返済に大変慌てていらつしやるような……。私はさつき言つたように、いわゆる短期じやない長期のあらかじめ組み込まれたものに今からばたばた返すということに、何か先のことに大変不安感があるのじやないか。例えば自治・大蔵大臣の協議のこの点について不安あり、それから将来の特会の償還時に入つたときに不安あり。だから、先のことを一生懸命手当てを、長期の手当てを考えると、これはいいのですが、現時点でばたばたされるような感じを受けざるを得ない、こう思うのです。そういう点で地方財政の運営に支障は局長さんはないうとおっしゃるのですが、その点どうでしょう。将来的にはその点大丈夫ですか。

○津田政府委員 我が国におきまして地方自治体の役割というものは非常に重要でございますし、今後におきましても地域に密着した種々の施策というものをやつてまいらなければならぬわけでございます。こういうような中におきまして交付

税特会の借入金、地方債、巨額の借金を抱えておるわけでございます。やはり中長期的な観点で今後の地方団体の役割が十分果たせるような見通しというものを考えながら毎年毎年の地方財政運営の対策を講じてまいらなければならぬ、かように考えております。

もとより、地方行政におきましても、今後とも効率化というような推進を図つてまいらなければならぬと同時に、地方税財源の充実確保ということもあわせて努力してまいりたい、かように考えております。

○安田委員 そこで自治省の方は、ふるさとづくり財団とかそれから地域振興のプロジェクト、約百数十あるわけですが、これらのことを聞きたいわけでありまして、後ほど時間の関係を見尋ねるといふことにいたしまして、次は警察庁の方に尋ねたいと思います。

まず、大韓航空機事件に関連した質問でございますが、大韓航空機が行方不明になつて、峰谷真由美がパレーンで日本の偽造旅券を携帯していたことが判明したときに、なぜ日本として捜査を行ななかつたか、この点ひとつお聞きしたいと思います。

○城内政府委員 お答えいたします。ただいま御質問がございましたけれども、十一月二十九日に大韓航空機八五八便がベンガル湾上で消息不明になつたわけでございます。そして、その後のいろいろの調べで、アブダビで二人の間がおられたというようなこともわかりまして、そういうふうな状況につきましては、私ども外務省を通じていろいろの情報を、それから資料など入手に努めたわけでございます。何せ遠いところのことでございますので、なかなか当初把握できない事情もございましたが、次第にいろいろの事情が判明してまいりまして、その段階で迅速な捜査活動を行つたつもりでございます。

例えば十二月一日には、死んだ男の所持している旅券に、これは発給の事実がございまして、それから都内の恵比寿に住む人を割り出しまして、

早速同人から事情聴取をいたしまして、その方がかつて、北朝鮮工作員と我々が断定しております宮本という人に旅券を十日ほど貸した事実、そういったようなことについてつかんでおるわけでございます。

それからまた、十二月五日には警察の係官をパレーンに直接派遣いたしました。パレーン当局あるいはパレーンの日本大使館との連絡に当たつたという、こういう状況でございます。

○安田委員 そこで次にお尋ねするのですけれども、昭和五十三年八月十五日午後六時三十分ごろ、富山県高岡市太田の海岸で、若い二人の男女が四人の男たちに襲われ袋をかぶせられた事件があつたわけですが、八月十五日の午後六時三十分というのは、まだ明るいつき、しかも旧盆で人の散策しがちなときにこのような事件があつたわけですが、警察は当初、逮捕監禁、傷害事件として捜査しました。しかし、遺留品である猿ぐつわは日本製でない、手錠は日本の警察の使つてゐるものと違い製造元は不明だ、手ぬぐいは大阪での製造ということなどから、海外工作員による拉致未遂事件という見方に変つたと言われております。警察の公式の見解はどういうぐあいになつておるのでしょうか。

○城内政府委員 お答えいたします。ただいま昭和五十三年八月十五日の富山県の事件についてお尋ねでございますが、それに先立ちまして、同年の七月七日に福井県でアベツクの蒸発事件が発生しております。それからさらに、七月の三十一日に新潟県で同じくアベツクの蒸発事件が発生しております。それから、八月の十二日に鹿児島県でアベツクの蒸発事件が発生しております。これら三件のアベツクの蒸発事件があつたわけでございますが、いずれを調べても行方不明の原因なり動機が見当たりにません。かつまた、沿岸部から突如消息不明になつておるといふような状況がございまして、私どもはこれについては拉致された疑いを持つていたわけでございませうが、ただいまお尋ねのように、その後、富山県

におきまして八月十五日にアベック拉致の未遂が  
発生したわけでございます。

状況は、ただいま先生が御質問のとおりでござ  
います。この事件が発生いたしました、現場か  
らゴム製の猿ぐつわとか手錠とかタオル等の遺留  
品があったわけでございますが、その中のタオル  
一本は、これは大阪府下で製造された品物である  
ということが判明いたしましたけれども、他の遺  
留品につきましては、いずれも粗悪なものでござ  
いまして、製造場所とかあるいは販売ルートなど  
不明であったわけでございます。私どもは、これ  
らの事件については拉致された疑いを持っておる  
わけでございます。

○安田委員 今のやつは拉致された。そこで今度  
の事件の拉致と関係ありというふうなみんなの見  
方のようにありますが、さてそこで、恩恵は、い  
ろいろと報道によりまして、先ほど説明のあった  
三組の拉致と見られておるそれらの中の一人であ  
ったろうかという捜査があったということが新  
聞で報道されました。さて、恩恵という人、金賢  
姫の言っている恩恵という人は拉致されたという  
見方は、どの程度の確信を持っていらっしゃるの  
でしょうか。

○城内政府委員 お答えいたします。

二月の二日から七日まで警察庁係官を韓国に派  
遣いたしました。この警察庁係官立ち会いのもと  
で韓国の捜査当局が金賢姫に対して面接するとい  
うようなことが二月の四日に行われたわけでござ  
います。

その事情聴取から見ますと、この恩恵なる人物  
は船で引つ張られてきたというふうなことを金賢  
姫は言っております。それからまた、恩恵は酒に  
酔うとぼんやり座って引つ張られてきた身の上を  
嘆いているというふうなことを言っております。  
さらに、恩恵は自分の意思で来たようではないと  
いうことを金賢姫は述べておるわけでございま  
す。また、酔いで御飯も食べられなかったとい  
うような状況も金賢姫は聞いておるわけでござい  
ます。また、恩恵が最初に招待所に来たときは拉

いていたというふうなことを金賢姫は聞いてお  
る。こういった状況がわかっておるわけでござい  
ます。

そういうたものを総合いたしますと、やはり自  
発的に来たという状況はどうしても出てこない。  
やはり自分の意思に反して拉致されてきたとい  
うような疑いが強く持たれるわけでございます。

○安田委員 そこで、今日までこの恩恵ではな  
かろうかという人の捜査をやられたわけでありま  
すが、その対象人員や内容等をひとつお伺いした  
いと思ひます。

○城内政府委員 現在、李恩恵を割り出すため  
に、身元に関する情報を集めたりあるいは似顔絵  
を配布したりして、幅広く行方不明者について調  
べておるわけでございますが、ただいま数につい  
てお尋ねでございますが、警察庁保管の家出人  
配登録票というものがございまして、その中で女  
性の行方不明者で捜索願の出ている者の数は、本  
年の二月一日現在で約一万四千件でございます。そ  
のうちで昭和五十二年から五十六年、これは一つ  
の幅を持って見ているわけでございまして、その  
間に行方不明となった者で、昭和二十九年から三  
十四年の間の生まれで、これも幅を持っておりま  
す。それからさらに身長百五十五センチメートル  
以上の女性のデータの数、状況によると一メー  
トル六十五センチだろいうようなことが言わ  
れておりますが、これも幅を持って見えてござい  
ますが、これが二千七百ございまして、これにつ  
いていろいろ精査をしているというところでござ  
います。

それから、今後ともボスターとかチラシを全国  
に配つて、広く情報の提供方について呼びかけを  
行いたいというふうな考えをしております。

○安田委員 それから、法務省の方、ひとつお伺  
いたします。

世界基督教統一神霊協会、ここへ子供が入った  
というところで被害者の会や父母の会がつくられて  
おります。私の方にも子供の救出を訴えてきてお  
る方が最近何人も来ていらつしやるわけですが、  
宗教団体に入会しているというところで、なかなか

容易なことではございせん。私の方に訴えた人  
たちのうち、昨年の四月、富山地方法務局に調査  
の申し出をした方もございまして。

そこで、全国的にこのようなケースというのは  
大体どの程度あるのか、また人権擁護局、それか  
ら地方では人権擁護課、こちら辺ではどうい  
うな受けとめ方を措置しておられるのか、お  
伺いしたいと思ひます。

○落合説明員 お答えします。  
統一協会に關します相談は非常に多岐にわた  
つておるわけでございまして、先生も御指摘のと  
おり、この問題は信教の自由とか居住、移転の自  
由とか婚姻の自由というふうな他の権利、自由と  
関係する問題でございまして、啓発機関である人  
権擁護機関がどこまで入れるか、極めて難しい問  
題を含んでおるわけでございまして。

法務省の人権擁護機関といたしましては、全国  
の法務局におきまして人権相談の際に、入信者の  
父母の方から入信者の所在を確認したい、ある  
いは入信者と連絡をとりたいというふうな相談が  
ございまして、人道上の見地から、私の方の  
出先であります東京法務局を窓口として仲介を  
行つておるところでございまして。

このような相談は、昭和六十二年におきまして  
五十九件となっております。私どもとしまして  
は、今後ともこの種の相談についてはできる限り  
の努力をしていきたいというふうな考えを  
しております。

○安田委員 そこで、なかなか困つた問題でござ  
いまして、本人が入信しているからということな  
んでございまして、親の方にしますと、他の宗教  
の場合と違つて、全く親子断絶というふうな形に  
なつていくケースが多いものだから、このように  
被害者の会をつくらつたりして訴えてこられる。そ  
れから、ここでもいろいろ問題になりまされたが、  
悪徳商法のうちの霊感商法、こういうことに従事  
して、私の方に訴えている方でも、子供さんがそ  
ういう霊感商法に従事して、そのために、子供は  
悪いことをしておるといつて親として大変悩んで

訴えてきておられる方もございまして。  
問題は、相手が宗教団体でありますから、突  
込めばまたいろいろと当局も問題になるのでござ  
いまして、要はしかし人権擁護という問題  
で、親の方の訴え、子供はそうじゃない、こ  
ういふ張るといふ問題になりましてややこしいこ  
とになるのでございまして、法務局の方はもう少  
し突っ込んで話し合う、例えば親御さんも、それ  
から向こうの人も、法務局の方が立ち会つてい  
ろんな話をするとかということでも実情調査をされ  
るというふうなことができないものでしょうか。

○落合説明員 お答えします。  
先生御指摘のとおり、確かに入信者の父母の方  
等お困りの方は多いかと思ひますが、先ほど冒頭  
に申し上げましたように、信教の自由と非常に密  
接にかかわる問題でございまして、現在我々が  
やつております方法以上に立ち入ることは困難で  
あるうかというふうな考えをしております。

○安田委員 そこで警察庁の方にお尋ねするの  
ですけれども、私の方へ来ている人たちは、警察署  
の困りごと相談にも実は行つておる、こ  
う言つておるわけでございまして。さて、全国的にどのよ  
うな状況にあるのか。

それから、身柄が拘束されておればもちろんこ  
れは警察権力によつて救出ということになるので  
ありますが、そこまですべていらないものですか  
ら、警察権力の行使というわけにはまいりませ  
ん。しかし、中にはそういう枠の中には入りませ  
なから出ることが、出ることに對して一種の脅迫を  
されておるというふうなケースもあるのじやなか  
らうかという親御さんからの訴えもございまして。  
警察の方でどのように把握しておられるか、お尋  
ねいたします。

○漆間政府委員 前段の方の問題につきま  
しては、私から御答弁申し上げたいと思ひます。  
警察に持ち込まれる相談のうち、防犯関係の  
困りごと相談として取り扱いましたものは、昭和  
六十一年中約二十三万件でございます。六十二年  
はまだ結果が出てございせんが、大体毎年この

程度の数で推移をいたしております。その内容につきましては、身上に関する問題が最も多くて約三万件、その他契約、取引に関する問題でありまして、あるいは犯罪予防に関する問題等の項目で統計をとっておりますけれども、それ以上の細かい内容については分類をいたしておりませんので、先生御質問の件がどの程度あるかということについては私どもも存じておりません。御了承いたしたいと思います。

○仁平政府委員 後段の関係についてお答えしたいと思います。

拘束された状態と申ししても、それが刑罰法令に触れるものかどうか、なかなか微妙なものがございまして。もし刑罰法令に触れるようであれば、検査措置を含め厳正に対処する方針でございます。

○安田委員 警察庁の方に私要望しておいたけれども、困りごと相談はそのように随分あるわけですが、分類が非常に大まかだ。やはり警察に困りごと相談に行くというよりはよくよくのことだと私は思うのです。あそこはちよつと敷居の高いところでございます。それが行くのだから、やはり私はそれが社会のいろいろな、将来犯罪等の情報収集のものにもなるのじゃないか。ですからそういうのは、こういうコンピューターの時代に、家庭相談やらなんやらという大ざっぱなことではなくて、そういうのは細かく予算をつけてもらって、科学的に平生整理された方が、犯罪予防あるいは犯罪が起きた場合に大変情報としては参考になるのじゃないか。よく盗聴事件やらなんやらというのが前にもありました。そういうことよりも今のようなのが私は大切なんじゃないかと思っておりますので、要望しておきます。

時間が来たのでしようか。  
○松本委員長 そうですね。  
○安田委員 それでは、時間が参りましたので以上で終わります。  
○松本委員長 柴田弘君。

○柴田(弘)委員 私は、法案の中身に入ります前に、数点にわたりました政務次官初自治省当局の御見解をお聞かせいただきたいと思っております。それは地方税の抜本改革についてであります。御案内のとおり、住民税につきましては昨年の法律改正によって昭和六十三年度五千七百七十二億円、平年度で六千五百八十九億円、このような住民税減税がなされたわけですが、これは所得税減税に比べて一年おくれでおるし、また金額的に申しても極めて中途半端なものである、私はこのように考えますが、いかがなものでございましょうか。

○渡辺(功)政府委員 昨年九月の地方税法の改正によりまして、委員御指摘のような減税の法律案をお認めいただきました。それによりまして今地方団体ではことしの賦課についてそういう準備が行われているところでございます。しかし、御指摘のように税制改革につきましてはなお現在いろいろな議論が行われているところでございまして、また、昨年九月の改正案の前段に提案されました住民税の減税では、約七千五百億の減税ということで提示をされたような経緯もございまして、現在税制調査会におきましては、所得、法人、資産及び消費等につきまして、望ましい税制のあり方ということにつきまして具体的な方策をどうするかという審議が行われておりますので、住民税のあり方につきましても所得課税の一環として審議がされておりますので、その審議の結果をまわらして御指摘の減税問題も含めまして適切に対処したい、こう考えております。

約六千六百億の減税幅が所得税と比べてというお話になりますと、いろいろな見方があると思っておりますけれども、住民税所得割は六十二年の計画額でも約七兆円の税金でございます。そういうことからいいますと、昨年九月の改正で行われました住民税の減税というのは所得税と対比いたしますと遜色ないと思っておりますか、そういう規模になつていられるというふうな御理解いただきたいと思います。

す。

○柴田(弘)委員 くだくと御説明をいただきましたが、税調で今抜本改革についての審議が行われている、三月中旬ごろに国税を含めて地方税についても抜本改革案が答申されるということは私もよく承知の上で質問をしているわけでありまして、そこで、そんな税調云々というのを隠れみみにはしないで、私は自治省としてのはっきりとした考え方を聞かせたいと思っております。

先ほど申しました個人住民税であります。昭和六十三年度は自然増収が地方税で九・四％ぐらいある、あるいは不公平税制の是正ということによって三千億円程度の個人住民税の減税は十分行われる、実行できる、私はこのように試算をいたしております。一つは、基礎控除、配偶者控除あるいは扶養控除、この三控除の引き上げ、そしてまたもう一つは給与所得控除の一律の引き上げによって、私どもの試算によれば千八百五十億円。これは課税最低限が御承知のように今標準世帯で二百二十六万一千円になっておりますが、これを二百四十万四千円にする。そして二つ目には、昨年十四段階から七段階になりましたね。この七段階のいわゆる税率構造の緩和というものを四段階にした。これによって、試算によりまして一千億。そしてもう一つ、いわゆる特別人的控除の引き上げ、例えば障害者等の引き上げ、これによって百五十億。合計三千億になります。私は十分に対応できる、上乗せができる、このように考えております。

それから二つ目には、もう時間がなければつと申すまいですが、キャピタルゲイン課税について、これは今相当税調においても突っ込んだ議論がなされております。国税においてもこのキャピタルゲイン課税が原則課税になった場合、あるいは課税ベースの拡大がなされた場合、例えば昨年は利子所得が二〇％のうち五％地方に配分をされました。このように地方へ配分する、していかなければならぬという考えが自治省にあるのかどうか、不公平税制の是正の一環としてお聞きを

しておきたい。

それから第三点は、社会保険診療報酬にかかわる事業税の特例の見直しであります。これは不公平税制の象徴的なものである。これはもう本委員会においてもしばしば議論をされております。この特例による減収額は、昭和六十二年におきましては五百六十億円に達する、こう言われておる。この見直しについても政府税調においてはしばしば指摘をされておる。しかも、昭和六十三年度における税制改革改正答申においては、速やかにこれを改革をすべきである、そして収入金額に依りて五二％から七二％までの五段階による概算控除制度に準じたものにするように指摘をされている。これはもうはっきりと、不公平税制の是正をやつていくのかどうか、第三点目にこれをお聞きをしたいと思います。

それから第四点目は、事業所税における課税団体の範囲の拡大の問題であります。これは、御案内のように、昭和五十一年改正で人口三十万以上の都市までとされました。この問題は、人口三十万未満の都市の中でも、三十万以上の都市と同様に都市施設の整備の必要性が生じておるわけでありまして、都市財源の充実は、かねてから課題の一つであります。この問題についていろいろ意見もあると私は思っております。ちなみに、現行課税団体数に六十四団体、しかも県庁所在の市で現在課税をしていない市が十七市もある、こういう問題でありまして、この問題について税調の論議は関係なく、自治省当局は一体どう考えておるのか。

以上四点について、簡潔で結構です、くだくと申すまでもいいです、時間がありませんから、ひとつ簡潔に答弁をお願いいたします。

○渡辺(功)政府委員 住民税の減税問題につきましても、いろいろな、どういう項目で幾らという御指摘がありました。それは恐らく委員御指摘のような内容になるのだらうと思っておりますが、これはやはり私どもとしましては、所得課税全体で考えなければいかぬことなので、住民税だけでは考え

られませんので、総合的に検討していききたい、このように考えていきたいと思ひます。

それからキャピタルゲインの問題でございませうが、現在は所得税と同じように、総合課税になつておるものは住民税でも総合課税という事になつておるわけですが、今後の改革につきましてはどうか、この辺が一つございませう。

それから社会保険診療報酬の特例の問題でございませうが、これはもう何度も税制調査会でも議論がされておる。ただし、この問題につきましてはやはりいろいろな議論があつて、この議論については必ずしも、残念ながらコンセンサスを得るに至つてない。そのために今回、ことしの税制改正におきまして、これを結論づけることはできなかつたという問題でございませう。機会あるごとに私もとしましては、従来の姿勢を堅持してそのコンセンサスを得るよう努力をしてまいりたい、こう考えておる。

それから事業所税の問題でございませうが、これは御指摘のような面でも従来から問題提起をしておる。同時に、一方では地域分散といふことも、地域一極集中排除といふことも、そういったこととの関連でどう考へるかという問題がやはりあるようございませう。これについては、地方団体の間でもやはりそういう議論がないわけではなから、この辺は私もとしては両方理屈があると思つておる。十分、十分にそれらを踏まえながら、今後慎重に検討をしていきたい、このように考へておる。

(委員長退席、西田委員長代理着席)

○柴田(弘)委員 じゃ、この問題の最後の一点、このように聞き方をいたします。

住民税減税であります、もちろんこれは所得

税減税いかんということはおわかりませう。竹下総理も、本会議あるいはまた予算委員会等々で、所得税減税はやつてまいりませう、このように言つておる。もし所得税減税が行われれば、それに準じて当然住民税減税は行うべきである、上乗せをすべきである、私はそう考へますが、やるのかやらぬか、それだけです。イエスカノーかでお答えください。

○渡辺(功)政府委員 なかなかイエスカノーかではお答えしにくいのでございませうが、しかし委員のおっしゃつておる意味は私もよく理解をしておるところでございませう。つまり、住民負担といふことを総合的に考へるとすれば、やはり所得税、住民税を通じて問題を考へなければいけない、このように考へておる。

○柴田(弘)委員 この税制本改革の問題は、また今後大臣を交えて議論する場もあつたから、この辺でやめませう。住民税減税三千億円の乗せを強く要望して次に移りたいと思ひます。

私は、今回の地方交付税法改正法案に關連をいたしまして、地方自治体の国際交流の推進問題についてお聞きをしていきたいと思ひます。

この問題は、私は機会あることにその推進について本委員会におきましてまいりました。昭和六十一年四月十七日は小沢自治大臣、そして昭和六十二年八月二十一日は葉梨自治大臣と三回も質問をしてまいりました。当局もよく御承知であります。そこで、そういうたおかげでと申します、昭和六十二年度は初めて交付税の基準財政需要額の算定基礎となる費目の中に国際交流推進費が設置されました。私の主張が実つたと心から当局に対して感謝をいたしておる。

いろいろお聞きしてまいりませうと、外人教師の招致の問題は、昭和六十二年度は一人当たり四百八十万、標準団体、一つの県で八人分の所要額が三千八百三十二万三千元として総計三十二億二千

五百万が計上されまして、アメリカ、イギリス、オーストラリア、ニュージーランドから八百四十

八名の外人教師が来日いたしました。当初の五百名よりも多くふえた。それで、昭和六十三年度は千五百名も要望がある、そしてカナダとアイルランドを加えて六カ国とする、千名を超える、このように思ひます。これは自治省から答弁をしてもらうのが本当かもしれませんが、時間がありませんから私から言ひませう、一人当たり五百二十万、標準県一県当たり十三人分として六千七百六十一万、こうなるわけでありませう。つまり拡大されるわけでありませうが、地方交付税における総額は六十三年度は一体幾らになるのか。そしてこれは政務次官にお聞きしたいのですが、昭和六十三年度を含めてそれ以降、外人教師の招致を含めたこの地方自治体の国際交流の推進という問題については基本的にとのような取り組みをされるのか。この二点についてお聞きをしていきたい、このように思ひます。

(西田委員長代理退席、委員長着席)

○津田政府委員 国際交流の御質問の前の点につきまして御答弁申し上げます。

先生御指摘のとおり、昭和六十二年の交付税の算定におきましては、標準団体で八人分、三千八百万円を基準財政需要額に算入しておるわけございませう。来年度におきましては、ことしの八百五十一人から約千五百人程度まで拡大するといふような状況でございまして、交付税におきまして基準財政需要額の算定におきまして、十三人分を金額は三千八百万円から七千七百万円、約倍増する考へ方でございませう。したがって、今後の具体的な算定によつて若干数字が変わつてまいるかと思ひますが、六十二年で全国ベース三十二億圓設置しておるわけでございますので、来年度におきましては全国総額におきましても倍増する、このような状況でございませう。

国際交流につきましては、各地方団体におきましても真剣に取り組み、また語学指導等におきましても相当な効果を上げておるわけでございます。

て、今後におきましても財政措置としては十分対応してまいりたい、かように考へておる。

○森田(一)政府委員 現在、この外国青年招致事業につきまして八百四十八人という状況でございませうが、これは先ほど委員の御指摘のありませうように千五百名程度の要望が出ておるところでございませう。しかし、将来にわたりますと三千人を目標にして、柴田先生の御指摘のような国際交流の問題について積極的に取り組んでまいりたい、このように考へておる。

○柴田(弘)委員 時間がなから、こつちからみんなずつと聞いていきますけれども、今政務次官と財政局長から御答弁いただきました。それは了いたしました。

六十三年度に国際交流事業として自治省はいろいろ取り組んでおる。また六十二年に調査もしておる。例えば六十三年度の事業としては、国際交流のまち推進プロジェクト事業、あるいはまた海外で地方自治体が共同事務所を設置する、このようにございませう。六十三年度にスタートして、まづ十月はアメリカのワシントン、六十四年の四月はヨーロッパのロンドンへ、そしてこれを随時拡大していこう、このプロジェクト事業もそして共同事務所も新たに発行する国際交流推進宝くじの収益の一部を充てる、このようにございませう。そうすね。——うなずいておみえになりますから、そうだとおつて次に入りますけれども、いろいろ問題がある、私はこう思つておるのですね。

おたくの方が昨年の十二月の十九日に調査されました。いろいろ国際交流事業に関する調査、これによりまして、地方自治体は大型施設ばかりつくつておるわけですね。そうすね。それで、どちらへ行つたらどこへ行けるかという外国人のための細かい標示が歩道にない、このように調査結果も出ておるわけでありませう。そのために国際交流のまち推進プロジェクト事業を行つて、きめ細かな国際交流をしていこう、このようにございませうと私は思つておる。その点が一つ。

それからもう一つは、共同事務所にありますように、国際化と言ってもイコール欧米化じゃないかと私は思います。文部省の調査によりまして、現在滞在中の外国人留学生約一万八千余人のうち八七％がアジアからの留学生なんです。これは御承知ですね。ところが、日本の都市が姉妹都市を結んでいるアジアの都市は全体のわずか二％、東南アジアに限ればわずか二十件にすぎない。国際化国際化と言いますが、すなわちそれはイコール欧米化である、アジア軽視である、私はそのように断言せざるを得ない、こう思うわけでありませぬ。

そこで、この点についても、今後の地方自治体の国際化は極めて大きな課題であるわけですね。自治省としてはどう取り組んでいくか、何点か指摘しましたが、政務次官、いかがですか。

○森田(二)政府委員 現在はアメリカとイギリスと豪州、ニュージーランドという範囲になっておりますが、本年はこの四カ国にカナダ、アイルランドを加えることといたしております。この外国青年招致事業について今後どのような範囲にしたいかという点については、十分に研究をいたし、柴田先生にもまた御報告申し上げたいと思う次第でございます。

○小林(実)政府委員 補足して御説明いたします。

国際交流、地方レベルの国際交流が非常に望まれてまいりました、その中で今御指摘がございましたように、きめの細かな行政を行うことが望まれております。私どもは、来年度は外国人にとりまして暮らしやすい地域づくりをしてみたいというところで、国際交流のまち推進モデル事業を実施したい、こういうふうを考えておるわけでございます。

それから、各団体が国際交流をいろいろやっておりますが、それらのデータがわかりません。そこで来年度は、国際交流を三千三百団体、いろいろやってありますが、そのうち必要なものにつきましてはデータベースをつくりましてサービス提

供をしてまいりたい、こういうようなことも行つてまいりたいと考えております。

それから共同事務所のお話でございますが、地方団体の間でお話がまとまりまして、海外に共同事務所をつくらうというお話になってきたわけでございます。現在のところはアメリカ、イギリスというような話になっておりますが、今後お話がございました点も含めまして、恐らく地方団体の方でもいろいろ議論が出てくると思っております。その中で御指摘の点もよくお伝え申したいと考えております。

○柴田(弘)委員 私の指摘した点を地方団体に伝えるということでしたとしましたが、政務次官の答弁の中にはそれはありませんでした。要するに、国際化イコール欧米化ということではなくて、やはりアジア重視の方向への、もちろん欧米も大事であります。しかしアジア軽視でなくて、アジアも欧米と同じような国際交流が地方自治体で行われるような御配慮というものを今後とも私はお願い申し上げます。またこれも今度大臣に一遍質問しますから、ひとつよろしく願います。これに関連しまして、私の地元の問題で恐縮でございますが、名古屋市における世界デザイン博覧会について質問をしたいと思います。

これはもう名古屋市長が、地方自治法の規定に基づきまして、既に昨年に自治大臣にもこの世界デザイン博覧会等についての支援を要望いたしております。ここで説明するまでもないかと思っておりますが、「デザイン」の振興は二十一世紀をめざす新しい生活文化の創造に果たす役割が大きく、第四次全国総合開発計画においても、名古屋圏は世界的な産業技術中核圏域をめざす中で、デザインの研究開発機能の集積を高めると明記されております。つきましては、昭和六十四年をデザインイヤーに指定し、全国的な事業の展開を図り、その中核事業として世界デザイン博覧会等を位置づけられるとともに、さらに、この地域が国際的なデザイン機能の集積の場となるよう格段のご配慮を要望します。

デザイン博覧会は、テーマ「ひと・夢・デザイン」都市が奏でるシンフォニー。会期は昭和六十四年七月十五日から十一月二十六日までの百三十五日間。会場は名古屋市内、白鳥会場、名古屋城会場、名古屋港会場。目標入場者六百万人以上。主催は財団法人世界デザイン博覧会協会。そしていま一つ世界デザイン会議というものがあまして、テーマは「かたちの新風景——情報化時代のデザイン」。期間は昭和六十四年十月十八日から二十三日まで。参加予定は四十カ国、六十団体、三千名、うち海外から千名。

このように大きな国際化へ向かって、まあ名古屋市は昭和六十四年は市制百周年記念でありまして、その他市制百周年記念を迎える自治体は全国で三十八市あると私は聞いておりますが、これ等を含めまして、とりあえずこのデザイン博覧会については自治省は具体的にどのような支援をされるのかというのが聞きたい第一点。

先ほど申しました昭和六十四年をデザインイヤーに指定をするということでございますが、私、西尾市長とお話をいたしましたら、これはもう既に通産省の内諾を得ているというようなことであるが、これはいつ指定をされるのか、いかなる方法によって指定をされるかという問題が一点。

それから第二点は、「この地域が国際的なデザイン機能の集積の場となるよう格段のご配慮を要望します」というのは、このデザイン博覧会というものを一過性にしないで、この跡地を利用して国家規模のいわゆるデザインセンターの設置を通産省に要望している、こういうことであるわけでありませぬ。聞くところによりますと、昭和六十三年度は愛知県五百万、名古屋五百万、そして名古屋商工会議所が三百万、千三百万をデザイン研究開発調査費のために予算計上して着々と進行しておりますが、通産省としてはいかなる対応をされるのか。その二点についてお聞きします。

○長尾説明員 お答え申し上げます。二点御質問いただきましたけれども、まずデザインイヤーの指定の時期及び方法については、昭和六十四年度をデザインイヤーとして関係者の御協力を得て全国的なデザインの振興運動を展開しようと考えておるわけでございます。そのために現在、デザインイヤーの基本構想の検討、それからデザインイヤーを実施する、参加するデザイン関係団体、企業さらには地方自治体等の関係者にデザインイヤーの周知を図る等準備を進めていたところでございます。今後のスケジュールでございますけれども、本年度中にも、通産省さらにはデザイン振興機関でございます日本産業デザイン振興会におきまして全国に呼びかけるための推進母体づくりの準備を進めたいと考えております。さらに、これを踏まえまして、六十四年度がデザインイヤーであることを全国に明確にして、これへの参加を呼びかけたいと考えているところでございます。

第二点目の御質問でございますけれども、名古屋市の要望の中で、名古屋地域をデザイン機能の集積の場とするという要望でございます。これにつきましても、かねがね名古屋市長からそういう話を詳しく伺っております。世界デザイン博覧会、それから世界デザイン会議を一過性のものとせず、その趣旨を名古屋に定着させるための構想ということで、先生の御説明のように名古屋市長、愛知県それから名古屋商工会議所が真剣に取り組んでおるところでございます。



で、国の施策によるべきものでございますが、地方団体の個別の財政需要におきましては既に地方債の措置でも措置したわけでございますが、特別交付税の配分等においても考慮してまいりたい、かように考えております。

○柴田(弘)委員 いずれにしても不満足であります。答弁、納得できません。すれ違いであります。

そして二つ目の問題は、財政対策臨時特例交付金、これは今回の改正はなぜ五百億なんですか。昭和六十六年度から六十八年度まで五百億円を一般会計から特会に繰り入れることになる。この金額は非常に少ないのじゃないか、こう思いますよ。それで、これは五十九年度以降五百億に据え置かれたままなんですね。それ以前は千億を超えておつた。地方税で利子所得等に対する課税が行われていないことによる減収額は約二千億円程度にも達しておると言われておるわけでありまして、このいわゆる財対臨特の金額というものは千億を今までは超えていたわけでありまして、やはり私は増額をすべきではないか、このように考えます。これが一点。

そして二点は、財対臨特は昭和六十二年年度限りで廃止されるものである、であるならば本年度の交付税に加算すべきものである、私はそのように考えますが、いかがか。簡単に答弁してください。

○津田政府委員 財対臨特につきましては、一つの要素は、源泉分離課税が選択された利子所得等について住民税が課されないことというところでございまして、もう一つは、地方財政全体の状況を勘案して行うというところでございまして、そういうようなことで、五十九年度以来五百億円、このような金額になっておるわけでございます。それから、今回補正に伴いまして、大蔵省と協議いたしました従前どおり五百億円確保することにいたしましたわけでございますが、具体的な措置は六十六年度以降に送っておるという問題でございます。

六十二年年度の今回の補正増によります五千五百二十億円につきましては、先ほどのような趣旨に

伴いまして本年度の地方財政の運営に支障がない、むしろ昭和六十六年度以降交付税特会の借入れ償還という重荷を少しでも軽減しよう、このような趣旨でございます。

○柴田(弘)委員 最後に私の方から一言申し上げまして終わります。いずれにいたしましても、私の考え方と大きなずれがありまして、不満足な答弁しか得られませんでした。

第一点は、六十二年年度の地方財政というのは、当初、財源不足が生ずるため財源対策債の発行をするなど地方債重点の対策であり、今回の補正でも財源対策債の縮減が十分に行われていない、これが第一点。第二点は、今六六にわたって御指摘を申し上げましたが、交付税特別会計借入金返済の不当性を御指摘をいたしました。第三点は、財対臨特増額の必要性、これもすれ違いで残念であります。それから最後に第四点に申し上げたいのは、今回の、あるいは今日の政府の地方財政対策というものは、国庫補助率の再々引き下げによる国の財政負担の地方転嫁を行っておるわけでありまして、これは国、地方間の財政秩序を乱すものであり、また同時に、財政の先送りにすぎないわけでありまして、

残念であります。私どもは本法案に反対せざるを得ないわけでありまして、もしこれについての御意見があれば承って、私の質問を終わりたいと思っております。

○津田政府委員 今回の交付税の補正措置につきましては、本年度の地方団体の個々の財政運営につきましても配慮し、また中長期的に地方財政の健全化を図ろう、このような趣旨でございますので、何とぞ御理解を賜りたいと思っております。

○柴田(弘)委員 御理解できません。

以上で終わります。

○松本委員長 岡田正勝君。

○岡田(正)委員 まず冒頭に、森田政務次官に気分を伺いたいと思うので、御気分はいかがですかというところを伺いたいのでありますが、何と私が調べてみますと、森田さんは同じ不況地域の

香川県の坂出市の御出身。当年とつて五十四歳。東大を出られて大蔵省へ直ちに入られて、とんとん拍子に進まれて、外務大臣の秘書官、そして大蔵大臣の秘書官、そして最後は総理大臣の首席秘書官。まさに華やかな道を通ってこられたのであります。今度衆議院に転身をされて三回連続当選。しかも、あと二カ月たつたら、先生が大変御苦労なさいました本四架橋、鉄道併用橋のあの瀬戸大橋が開通をいたします。地元の皆さんは大変喜んでおられます。これはもう次期当選疑いなしという呼び声が高かろう。

しかも、そこへもつてきて、先生のお人柄でしようか、今地元では、今の調子なら「十年たつたら竹下さん」じゃなくて「十年たつたら森田さん」という声さえ出始めておるといふ。今最高の御気分ではないかと思つておる。今最高の御気分ですと、吉田、三木、大平に続く御出世でございます。もう最高の気分ではないかと思つておる。不況の風いずこに吹くやという御気分ですか、いかがですか。

○森田(一)政府委員 全国にまだ非常に厳しい地域がありますが、四国におきましても同様でございます。ただ救いは、香川県の場合は、四月十日に瀬戸大橋が完成する、また五月には全国植樹祭が行われて天皇陛下の行幸を待つ、このような明るい面もございまして、

そのようなことで、私もこれから政治家として、全国の問題、また地元の問題に取り組んでまいりたい、このように考えております。

○岡田(正)委員 大変まじめな心構えを聞きまして、ありがとうございます。その意気込みで、ひとつぜひ他の全国の不況地域に対して十分な心配りをお願いしたいと思います。

それでは当局の方にお尋ねをしますが、我が国の経済は、全国的には景気が回復をするという状態にあることは間違いないと思つておる。輸出の産地とかあるいは造船業などの不況業種を中心とした地域にとりましては、依然として

て厳しい経済あるいは雇用の情勢が続いておるのではありません。このような地域経済の状況について自治省としてはどの程度把握をしていらっしゃるのか、お尋ねいたします。

○小林(実)政府委員 御指摘がございましたように、最近の我が国経済は、全国的には個人消費が堅調に推移いたしておりますし、それから民間投資も増加するなど、内需を中心とした景気の着実な拡大が見られるところでございます。しかし、産業構造の転換等、構造変化が地域経済に大きな影響を及ぼしております。造船、鉄鋼、石炭、非鉄金属などの構造不況業種を抱えているところなどにおきましては、雇用問題が深刻化するなど、厳しい状況が見られます。

私どもといたしましては、地域経済の動向につきましては、財政状況につきましては予算編成が終わりますとヒアリングを行う、それから、私も独自の調査もいたしまして、地域経済対策の推進に際しましての参考にさせていただいておるところでございます。

○岡田(正)委員 時間の関係がありますから、あの程度の御答弁になるかと思つておる。これは了解いたしました。

それでは、個々具体的問題に入らせていただきます。

○津田政府委員 そのとおりでございます。

○岡田(正)委員 そこで、続いてお尋ねをいたしますが、そういうことでは、今日のような急激な円高や産業構造の変化に伴う地域間の人口の流動化に対しまして地方交付税が適切に対応できないのではないかと私は心配をするのでありますが、このような情勢のとき、どういう対応をなさる方針でありますか。

○津田政府委員 基本的には、先ほどお答え申しましたとおり、国勢調査人口というものを基礎と

してございますが、人口急増地域におきましては、学校等の施設を急速に整備しなければならぬ、あるいは人口が減少する地域におきましては、人口が減少してもなお諸対策を講じなければならぬ、こういうような財政需要があるわけでございます。

したがって、基礎的には国勢調査人口をとりながら、個々具体的な問題に対処するために、住民登録人口というものを使いまして、必要な人口急増補正あるいは急減に伴う財政需要の算定を行っておりますのでございます。したがって、基本的と同時にまた個々具体的な問題にも対処してまいり所存でございます。

○岡田(正)委員 そうすると、住民登録等も重要な参考資料にしておられるということであり、自治省が行っておられる市町村分投資の経費、これはその他の諸費、人口分という分であり、その投資補正、いわゆる短期人口急減補正の内容とその実績は一体どのようなようになっておりますか。

○津田政府委員 最近の炭鉱の閉山や有力企業の生産規模の縮小等、経済社会環境の変動というものによりまして人口が急激に減少した市町村というものは、非常に財政において困っておられるわけでございます。そういうようなことに対処いたしまして、昭和六十二年の算定におきまして、御指摘のその他の諸費の投資的経費につきまして、いわゆる短期人口急減補正というものをを行ったわけでございます。

その内容は、短期間、二年間でございしますが、二年間に人口が五%以上減少した市町村に必要な財政需要を算定することとございまして、具体的には、炭鉱が閉山されました高島町であるとか、鉄鋼不況の室蘭市、造船不況の因島市等十七市町村に対し、総額約三億円の基準財政需要額の増額を図ったところでございます。

○岡田(正)委員 そこで、私が住んでおります隣の町が因島でございますが、高島町、室蘭市あるいは因島市等にその補正を行った総額は約三億円

ということでございますが、因島に対するパーセントと金額はどのくらいだったものでございますか。おわかりなら発表してください。

○津田政府委員 因島市におきましては、先ほど申しましたような算定結果によりまして六百十五万六千円増額措置をされております。

○岡田(正)委員 私は、大変不満なのであります。

実情をちよつと申し上げておきますが、今人口の問題でありますから人口のことで申し上げますと、六十一年の十月に三万八千八百八十五名おられた住民が、六十一年十月には九百四十七名も減って三万七千二百三十八人、そして六十二年十月にはさらに千六百二十三名減って三万五千六百十五人、六十三年二月にはさらに百五十七名減って三万五千四百五十八名というような状況でありまして、月当たり平均大体百三十五人から七十五人ずつ減っていくのであります。大変な人口減であり、しかも、にもかかわりませず、今の補正をやってもその金額が六百十五万六千円というのでは、甚だもって頼りない補正だと思っておりますが、自治省はこれをもって満足していらっしゃるのではありませんか。

○津田政府委員 私ども、六十二年の因島市の交付税算定で使いました人口は、六十一年三月三十一日の住民基本台帳人口、それと六十二年三月三十一日の住民基本台帳の人口でございます。この間に二千六十一人の減、このような客観的な数字に基づきまして算定したわけでございます。

そして、先ほど申しましたような財源措置になつたわけでございますが、私ども、このような不況地域に対しましては、普通交付税の算定のみならず、地方債の配分、あるいは現在作業中でございますが、特別交付税の配分というものでこれから十分考慮してまいらなければならぬ、かように考えておられるわけでございますが、関係団体からは一応の評価を受けておられるわけでございます。省令上は、六十二年限りの先ほどのような普通交付税の特例の算定ということでございますが、私

どもとしまして、今後におきましても関係方面の御意見を十分踏まえて対処してまいりたい、かように考えております。

○岡田(正)委員 全然もらわぬよりはもらつた方がいいのであります。地元の市長などといったものは、六百十五万円でも、ないと思つておつたものが入るのでありますから、本当にありがとうございましたとお礼を申し上げますが、当然でございます。私も言葉を注意して言わなければなりません。だがしかし、余りにも少ないですね。この三つの町をとつてみても物すごい荒廃ぶりでありまして、それに対する補正が、一年間に十兆円からの予算の中で三億円とは、私から言わせたら、いやまあぶつたまげたなという感じがいたします。物すごく少ないです。そのほかの面で配慮しておりますからということですから、質問を先へ進ませていただきます。

今お話がありましたように、これは六十二年限りということになっておりますが、この制度はこれからも継続をしていくお考えでありますかどうか。

○津田政府委員 先生の御意見、また関係方面の御意見等を承りながら、この六十二年の特別措置というものを今後とも継続するかどうかにつきましては十分検討してまいりたい、かように考えております。

○岡田(正)委員 それじゃ質問をもう一遍繰り返させていただきますが、この制度の期限はいつだったのですか。

○津田政府委員 交付税の算定省令におきまして、六十二年の交付税の算定の特例、このような格好で措置しておられるわけでございます。

○岡田(正)委員 さようこの場では、なるほど六十二年の補正予算を私どもは審議をいたしておりました。しかし、この国会は六十三年の予算を審査する国会でございます。言うなら私どもは、さきよの委員会ではサーピスぐらいのつもりなんです。六十三年の予算を審議しなければならぬ

この国会に、いまだにこのいわゆる補正措置の特例を延長することの覚悟が決まっていなは何かぬのだけれども、しようがないですな。局長さん、答えてください。

○津田政府委員 先生の御意見でございますが、私どもとしまして、六十二年の交付税法の審議の際に、六十三年まで踏み込んで言うのもまた難しいということも御理解願いたいと思つております。

○岡田(正)委員 今のようによつておられると、どうも私は、へそが曲がっておられるかもしらぬが、気に入らぬのであります。なるほど今六十二年の補正予算を審議しておるのでありますけれども、事は不況地域の問題です。それに対して特別の手当てをしようというので特例までつけて、二年間の期間を定めて、六十二年限りというのでこの措置をしていらつしやるのでございますが、この措置が延びるのか延びないのかということは当該市町村にとっては大変な問題なんです。今この場では補正予算をやっておるので六十二年のこと以外のこととは言いたくないとおつしやるので、本当にそれは性根を定めて言わないつもりですか。

○津田政府委員 先ほどのような趣旨で私御答弁申し上げたわけでございますが、もうちよつと踏み込んで答弁させていただくならば、私は十分六十二年にも考えてまいりたい、このように考えております。

○岡田(正)委員 はい、ありがとうございます。まあ非常に局長さんが考えていくと言つたから、これはもう実現することは疑いなしと私は考えて、次の質問に入らせていただきます。

さて、こういう問題につきまして、不況地域においては各地方公共団体が労働者の雇用から生活の安全のために各面の必死の努力をしておる最中でありまして、このような地方の努力をバックアップするために、これから算定が行われる、これは六十二年のことも含めてです、局長さん。これから算定が行われる特別交付税の配分に当たつ

て特別に配慮をするべきではないかと考えておりますが、いかがでございますか。

○津田政府委員 現在問題となっております地域の不況問題というのは、多分に国際経済の中におきます我が国の立場というよう問題も含んでおりますので、基本的には国により対応すべき部分というものが多く存じます。しかし、地方団体は地域住民の雇用の安定、生活の安定のために各種の対策をやっておるわけでございまして、昭和六十二年度におきましても自治省としましては地域経済活性化緊急プロジェクトというような措置を講じてやっております。今後におきまして、特別交付税の算定におきましても各団体の実情をよく聞きながら、中小企業に対する金融措置に伴う財政負担等に対する措置等、財政運営に支障がないよう適切に対処してまいりたい、かように考えております。

○岡田(正)委員 さらに理解を深めていただくために、広島県因島市の、造船で不況地域に陥つたところとしては日本一最悪の地域のことをちょっと申し上げておきますが、先ほど人口の減のことについては申し上げました。

それで、この島におきましては日立造船という会社が大会社であります、大変な合理化を行いまして、六十年の十一月には三千四百三十二名おりましたものが、六十二年の四月、昨年の春には二百人に減つてしまいました。十七分の一の減り方でありまして、これは激変も激変、大変な減り方でありまして、今求人倍率の関係は、六十年に〇・一六でありましたものが〇・〇三という状況であります。

今、この特異な現象として六十二年の十二月には求人倍率が〇・二四に上がったことがありますがけれども、これはいわゆるアルバイトしようにもアルバイトするところがない。そして御主人も働く場所がない。それで、遠いところへ行つて働こうといたしますと世帯が二重世帯になります。そこでいただける給与はどのくらいのかというのと、手取りで十三万円というのが一番待遇され

ておる口であります。一月に十三万円の手取りで二重世帯が張つていけるのでありませうか。これは考えるだけでも、とても不可能な話でありまして、したがって、家を売つて一世帯にまとまろうといたします。その家を売ろうとすると、今度はそういう不況の島でございまして、その家がなかなか買手がつきません。住宅ローンの支払いが済んでおりませんので、この支払いをするために四苦八苦しておるものから、何とかして売りたいというので、しまいは不動産屋さんまで頼んで、実に四十軒ほどの人が一つの不動産屋に売却をお願いをしました。しかし一年半、いまだ一軒も売れておりません。こういう状況であります。二重世帯を余儀なくされるわけでありまして、これでは持ち出しばかりでありまして、働いても赤字がどんどん出るばかりであります。

しからばアルバイトに行くかということになりますと、奥さんがアルバイトに行くにいたしましても、今便利になつたと言われる因島大橋を渡るのに千二百円、そして尾道大橋を渡つてやると本土に着くのでありますが、その橋が八百円、一回片道を行くだけで両方で二千円です。往復したら四千円あります。ところが、アルバイトの金額というものは何ぼかといえ、次官も御承知のとおり、今最低が時間六百円です。大体五時間が普通でございますから三千円。三千円の収入で四千円の橋賃といつたのでは、これはガソリン代も出ない。それなら働かぬ方がましというので地元じつとすることにいたします。

見るに見かねて、私もや市当局の努力によつて縫製工場という服を縫う工場が奥さんたちを相手にしてその島にやつてきてくれました。そのおかげで〇・二四というふうな求人倍率が上がったという一時的な現象があるだけでございまして、決して数字の上ではあはあよくなつたというふうには考えられないようにしていただきたいと思つております。

さらに、いま一つ市税の問題であります。大変恐ろしい状況になっておりまして、ここにその資

料を私は市長から預かつてきたのでございすが、恐らく自治省にも届いておると思つたけれども、まあ聞いてください。

とにかく法人市民税は六十年に早くも四〇％ダウンです。六十一年に一九・二％ダウンです。落ちつ放しで、さらにまた落ちて六十二年はまたマインナスの一・七％という状況でありまして、全盛期の時代に比べたら全く話にも何もならない数字でございます。

個人市民税の關係にいたしましても、市民がどんどん減つていくのですから、六十一年にはマインナス三％、六十二年にマインナス四・一、六十三年にマインナス三・八。これは六十二年度です。新年度予算です。新年度予算でも個人市民税はマインナス二・三・八％であります。

市税総計でマインナス六・三％でございます。本当に何とも物の言いがたないような状況に立ち至つておりますので、今の室蘭市や高島町と同じように特段の配慮を特別交付税あるいは地方交付税の上においてお願いをしたいと思うのであります。が、当局の御意見はいかがでありますか。

○津田政府委員 私どももいたしましても、不況地域におきます地域の財政需要をどのようにとらえるかということで、最初先生御質問ございました短期人口急減補正というふうなものを行つたり、そのほか有効求人倍率を考慮する、こういうような格好で普通交付税においての傾斜配分を行つておるところでございます。

して、造船不況対策に対する諸事業ですが、二十五カ所あります。二十五カ所でもそれを締めて幾らかと言えは三億六千万円を切るのです。二十五億三億六千万円を切るのです。本当に涙が出るような小さな金額でしょう。

しかもその財源を見ても、地方債、借金です。これは自治省が後押ししてくれておることは間違いないが、そのうちの一億九千四百萬が借金です。そして一般財源が一億六百万です。これは自治省が考えることではないかもしませんが、こういう不況地域が起債と単独市費だけをもつてやつておることを考えたら、黙つて見逃しにはできないと思つたのです。何とかしてこういう事業に対して国庫補助金、国庫支出金がつくように、自治省としても側面から、あるいは後ろから、強大な力をもつて各省に援助の手を伸べていただきませんか、一市町村ではどうしようもありません。三万五千人ぐらいのちっぽけな人口の町が、どんなにあがいてみたところでどうしようもないという現実を見ていただきたいのであります。

その点について、自治省といたしましては、今後こういうような本当に気の毒な不況地域に対して、企業城下町に対して、特段の力を入れていくおつもりがあるかどうか、お考えを伺つておきたいと思つたのであります。

○津田政府委員 国庫支出金の配分におきましても、先般決定されました緊急経済対策において、一事業費の追加に当たっては、円高による影響等各地域経済の実情に配慮する、このように決定されておるわけでございまして、各省におきましてもそのような方向に沿つて配分されておる、かように存じます。今後におきましても、そのような配分の仕方につきまして、地域経済の実情に的確に沿つていくことにつきまして私どもも注目してまいりたい、かように考えます。

しまして総合的な対策を講ずる。その中におきまして、地方債あるいは特別交付税あるいは普通交付税の配分等におきまして十分支援をしております。かように考えております。

○岡田(正)委員 それでは最後にだめ押しをしておきたいと思ひます。

これは二月十一日の各紙に載った記事でございますが、地方交付税の配分について、窮乏自治体に傾斜配分を強化するという大きな見出しをいたしまして、この中で特に注目をすることは、改正案では交付税の新たな配分対象に地域産業の育成や地域経済の活性化を目指す事業を加えることにしたというのが一つと、円高不況や構造不況対策事業の財源に交付税を充てることのできるよう強化しようということである、これが傾斜配分の強化ということである、こういうふうに着いてあります。これは間違ひなくこのとおり実行するということであるか、最後に当局の決意をお伺いして、私の質問を終わります。

○津田政府委員 来年度の地方交付税法を今後審議していただくわけでございますが、私どももしましと、ふるさとづくり特別対策事業というように事業の設定を新たにしようほかに、交付税の配分におきましても産業構造等を十分勘案した傾斜配分を行つてまいりたい、かように考えております。

○岡田(正)委員 不況地域に対する特段の配慮、今の御回答のとおり、ひとつ地元市町村が期待してもいいような政策をとっていただけるよう重ねてお願いをして、終わらせていただきます。ありがとうございます。

○松本委員長 経塚幸夫君。  
○経塚委員 最初に、交付税の補正についてお伺いしたいと思います。

財政局長の答弁を聞いても、これは今までの質問者も見解を明らかにしております。これは、これは理解ができません。私は確かにそれとおりに改めたいのですが、年度途中で交付税の増額

が生じた場合には、その年度内に地方に全額配分をする。これは本来はそうであるべきなんじゃないですか。

○津田政府委員 本来的にはそのようなものでございませぬ。

○経塚委員 そうすると、本来的にそうあるべきなのに、なぜそういう措置をとらないのか。理由としては、いわゆる事業費補正など、当初地方団体が計画を立てて執行すべき事業もいろいろ執行しておる等々の理由で混乱が生じる、これもおつしやうした。それから、特会借入れの償還をやるということ、これは共同の借金を減らすという意味からも重要なことだ、これもおつしやうした。本来的理由は一体どれなんですか、とらないというその主たる理由は。

○津田政府委員 主たる理由と申しますと何点かあるわけでございますが、基本的には、現在の地方財政が多額の地方債の増発というものでやがざるを得ない、そしてその地方債の残高というのは累積している。そのほか交付税特別会計の約六兆円に上る残高を抱えておる。こういうような本年度の個々の地方財政の運営と、それから中長期的な地方財政の健全化を図る趣旨から、今回のような措置が一番ベストだ、このように考えておる次第でございます。

○経塚委員 これは何回も聞かれておりますように、その特会借入れの償還をなぜ今やらなければならぬのか。もう何回も繰返す必要もありませんけれども、地方は大変な財政危機の状況なんではないか。それで起債の発行につきましても、起債制限比率にかかわらず地方債許可ができておる、これは昨年の七月十日、自治省財政局長通知を出されたわけなんですよ。つまり、起債制限比率にひつかかっているからというので起債を制限しておつたのは地方の事業が思うように進まないというふうなことで、わざわざ財政局長の通知を出さなければならぬほどの状況だったのでしょうか。しかも、これは適用を受けておる団体が

百を超しているのでしょうか。一方で、はかつてない財政危機に追い込まれ、一方で今の起債制限比率を適用していくというようなことになれば、地方は思うように事業が進まないというような事態にまで立ち至つておるのでしょうか。

そういう状況の中で、六十六年度以降の特会借入れの償還よりも、どうして地方の固有財源であるべき地方交付税を全額配分してやらないのか。もつと地方優先の立場に立つて今回の補正を考へるべきだ。本来的には財政局長も、それは年度途中で生じた増収分につきましては全額地方に配分するのが本来的なたてまえたとおつしやうだ。たてまえておつたらいいんじゃないですか。なぜやらないのですか。

○津田政府委員 今年度の九月、交付税を算定した以降出てまいりました財政需要、給与改定等の問題につきましては、当初考へておりました追加財政需要額の範囲内で賄える、こういうふうなことで新たな財政需要というものはその中で処理できる。

それならば、個々の地方団体の公債負担をどう軽減するかということもございませぬ、一つは過去に蓄積された公債負担をどうするかという問題もございませぬ。これは、先生御指摘の公債負担の健全化計画というふうなものに基づきまして個々の団体に御努力いただくと同時に、私どもいわば交付税つききの地方債の配分等で軽減を図つてまいりたいということをやっております。

さらに一般的に、既に発行いたしました地方債を繰り上げ償還する、このようなことも考えられるわけでございますが、これは流通市場に与える影響というものは非常に大きく、その地方債のみならず、今後出します地方債の発行条件にも影響するよう問題もございませぬ。

そういうことで、まずは本年度発行を予定しておりました財源対策債の縮減に充てる。その縮減も、それぞれ地方団体におきましては、この九月の交付税算定時の配分、そして地方債の配分というものに基づいて事業を進めておるわけございませぬ。

いまして、トータルとしてのそれらの措置と変わるような格好の今回の補正交付税財源を使うわけにはいかないということ、その限度におきまして財源対策債を縮減し個々の地方団体の財政運営に混乱を与えない、さらに残った金につきましましては中長期的に地方団体共通の借金でございませぬ交付税特会の借入金償還に充てる、こういうような本年度の財政運営と中長期的な地方財政の健全化というものを考へました措置でございますので、御理解賜りたいと思ひます。

○経塚委員 これは何回も尋ねをいたしましたけれども、つづいたレコードのように同じ答弁ばかり繰り返してまいります。これは本来的に地方に配分すべきだということは百も承知の上で、わかっている特会借入れの償還を前倒してやる、わかっているわけでありませぬ、それほど地方は豊かでないということ、そんなことははるる申し上げるまでもないことなす。

第一、特会借入れというのは何のためにこれだけ膨れ上がつてきたのですか。五十年以来の財源不足を、本来交付税法に基づいて交付税率を引き上げて措置すべきであるにもかかわらず、国の責任において措置すべきものを地方に負担を転嫁するということ、措置としてとられてきたものでしょう。したがって、そんな国の責任を、六十六年度以降でいいものをわざわざ六十六年度へ持つてきて償還をするというふうなことは、二重の意味からいっても地方の立場から反するものなす。この点ははっきり申し上げておきたいと思ひます。

続きまして、幾つかの問題につきましてお尋ねをしたいと思います。

最初に、消防防災体制についてお尋ねをいたします。

熱川温泉の大東館の火災問題、二年ぶりに逮捕者を出すという事態に至りましたが、たくさんの方が集合する施設についての消防防災体制が改めて問われております。

去年の六月六日、東京の東村山市の松寿園の火災で、事故発生直後、私どもは消防庁長官と厚生大臣に幾つか申し入れをいたしました。特別に重要な点についてどうなつたかお尋ねをしたいのです。スプリンクラーと緊急通報システム、これは設置義務施設の数は一体どれくらいあるのか、そのうち三年計画という内容が一体どうなつておるのか、緊急通報システムの設置についてはどうなつておるのか。お答えをいただきたいと思ひます。

○矢野説明員 昨年六月ですけれども、松寿園火災が起きました。これを教訓に鋭意対策を進めておるところでございます。特に、この事故の直後に消防庁との間で委員会を設置いたしました。いろいろ御検討をお願いし、その結果に基づいて対策を進めておる、こういうことでございます。

それで、特にスプリンクラーが初期消火に非常に有効だということで、この設置義務が、従来六千平米以上だったのですけれども、自力で避難することが困難な施設について、十五種類でございますけれども、これは千平米以上ということで基準が厳しくなつたわけです。これを踏まえまして、この規制というのは八年間の猶予期間があるのですけれども、三年間で実施しようということを進めております。こういう施設がどのくらいあるかということでございますけれども、この中で義務設置分が千四百四十カ所ということも考えております。これを三年でやろうということでございます。六十二年度は国庫補助で四十七億、箇所数で三百八十カ所でございます。それから来年度、これは予算案でございますけれども、これは国庫補助ベースで九十億予定しております。箇所数で見ますと七百三十カ所整備できる、こう思っております。したがって、これをトータルいたしますと二年間で七〇％くらいは整備できるのじゃないか、こう考えておるわけです。

それから二つ目のホットライン、緊急通報装置でございますけれども、これは来年度予算で一挙に全部やつてしまおうということでございまして、これはすべての入所施設、それから保育所の中で夜間保育、延長保育をやつてるところ、これが対象でございます。七千カ所でございます。これを六十三年度にするということで、国庫補助金額としまして十八億円予定しております。でございます。

○経塚委員 病院も設置義務施設として指定をされることになると思うのですが、病院は設置義務の対象になる施設はどれくらいあるのですか。そしてそれに対してはどういう措置を講じられるのですか。

○松村説明員 病院につきましては今回設置義務が課せられますのは、三千平米以上の病院でございます。これは消防庁の調査によりますと約二千五百カ所ある、このように考えております。

病院のこういった施設の整備につきましては、社会福祉施設と若干違ひまして、診療報酬の中で対応していくという基本的な考えがございまして、私どももいたしましては、特に民間病院につきましては社会福祉・医療事業団の貸し付けで融資、これに対応していきたい、このように考えております。貸付利率につきましては五・二％の利率を適用いたしまして、融資枠、これは全体の整備の枠でございますけれども、八百三十億円の資金を用意しております。

以上でございます。

○経塚委員 病院外の福祉施設などについては二カ年で七〇％ということがありますが、これはその実態に合うような補助制度になつておるのかどうなのか、大変これは疑問に思つておりますのでお尋ねをしたいと思つております。

例えば大阪市内の重度の精神施設の場合でありますけれども、厚生省の補助対象額が千八百四十万なんですね、今度補正で申請を出しました中身を見ますと、ところが実際の工事価格は二千三百九十八万なんですよ。財源は国が九百二十一万円、設置者が四百五十七万円、大阪市が五百三十四万円、こうなつておるのです。国の補助対象

額と実際の工事に要する経費とは大変な格差があるわけなんです。

そこで、その不足はどうするかといへば、大阪市の場合、特別助成で四百八十五万円。特別助成制度をとつておる。これは東京とか大阪市などのように特別助成制度をとつておるところは施設の方も大変助かりますから、国庫補助対象額と実際の経費との差額はそれで埋め合わせをすることが出来るわけでありまして、北九州市など、もうこれは特別助成制度がないところの方が多いわけなんです。そうすると、これは借入れをやらなければならぬ。借入れも八割に抑えられているでしょう。そうすると施設の負担が大変な負担になつてくる。借入れ入れたら償還しなければならぬ、こうなつておるんです。これは実態に合うように再検討する余地があると思つておるのですが、その点についてはどうですか。

○矢野説明員 補助単価が低いんじゃないかというお話でございますけれども、この単価を設定するに際しましては、私どもは業者の見積もり、これは三社からとつたわけでございます。それから既に設置しているところ、こういったところをいろいろ調べて、それで単価を設定したわけでございます。そういうことで、これは私どももいたしましては、おおむねこの単価で十分やれると考えておまして、これを改める考えはございません。

ただ、償還につきましては、これはいろいろ私どももなるべく施設の負担にならないように、こういうことで考えておまして、借入金につきましては、社会福祉・医療事業団から借りる場合は無利子にする、こういうことになっております。それからこの維持管理費ということで管理費に上乗せしまして、手厚くそういった施設整備をやつたところには支給する、こういうことをやつておられて、なるべくそういうことで負担にならないようにしようと思つておる、いろいろ工夫しておるところでございます。

○経塚委員 負担にならないように工夫しておるところでございますとおっしゃいますけれども、事実上国の補助対象、これは額もそうですが、面積もそうなんです。東京都の文京区の場合は全体の七三・三％しか補助対象の面積として基準に当てはまらない、こういうような状況も出ておるわけですから、せつかくの助成制度が有効に生かされるためには、改めてこれは検討すべきだということをお申し上げておきたいと思ひます。

消防庁の方にお尋ねをしたいと思つておるのですが、消防の予算は、これはどういふことなんでしょうか。年々これは減つておるじゃないですか。五十六年二百二十四億でしよう。六十二年百五十六億でしよう。来年度は百五十三億でありますから、五十六年と比べると六八・七％じゃないですか。もうこれで事足りると思つておるんですか。消防力の設置基準に対する職員の充足率、これは矢野長官は大阪府にいらつしたからよく御存じだと思つておるけれども、大阪府の六十二年の実態から見ますと、国の基準が職員一万六千人ですよ。実員は八千六百七十人ですよ。五三・五％じゃないですか。それで一方では消防予算がどんどん減つておるんです。消防力設置基準はもう改めたくておる。生きておるんでしよう、これは。生きておる以上は充足するのは当然じゃないですか。いかがですか。

○矢野政府委員 御指摘のように、消防の予算、五十六年度をピークといたしまして、その後いわゆるマイナスイテリングという厳しい財政状況のもとで年々減つてまいつてきておる。その中でも特に中心になつておる。やはり消防の施設整備費の補助金、これがたゞいま御指摘の百五十億の予算の大部分を占めておるわけでございます。私どもの方としては、そういう厳しい財政事情の中でできるだけ努力をしてまいつたわけでございます。残念ながら昭和六十二年の時点では、こういった施設整備の補助金関係でも、ピーク時五十六年の約三分の二、六六％程度にまで落ちておる。ただ、昭和六十

三年度の予算につきましては、こういった傾向にかんがみまして、同じく予算の要求は減額基準の対象ではございませんけれども、最大限の努力をいたしまして、対前年度約九〇%にとどめるといふことで、このところ続いてまいりました低落の傾向に何とか歯どめをかけることができたのではなからうか、こう考えておるわけでございまして、ただ、問題は中身もあるわけでございまして、特に予算の中でも補助金でございまして、補助金をもつて施設整備を大いに促進するという必要のあるものをやはり重点に考えていきたい。例えば、いわゆる消防の科学力の増強分でございまして、あるいは整備ができております市町村の防災無線でありますとか、あるいは消防団の活性化、こういった面に特に重点を置いてまいっております。

そして一方におきまして、こういった補助金の減をカバーするという若干語弊がありますが、これとあわせて、いわゆる防災まちづくり事業、これは地方債とその地方債の一部につきまして交付税上元利償還費を算入するという仕組みでございまして、この事業を併用いたしまして、こちらの方で可能なもの、例えば防火水槽、こういったようなものについてはこちらの方で施設整備を図っていく、こういうぐあいに努力をしておるところでございまして、この点につきましては御理解を賜りたいと存じます。

また、消防力基準と職員の充足との関係でございまして、消防力基準は、これはしばしば御指摘でございますが、大変高い基準ではないかというところも言われております。しかし、私どもとしては、現在の消防力基準を案題がそこまではないかからといって落とすというところは考えておりません。もちろん消防力基準も時代の趨勢に伴って見直しの必要はあるかと思いますが、基本的にはこの消防力基準の水準というものは今後とも目標として掲げていきたい。

特に職員数の方におきましては、全国平均で申しますと大体七六、七%ぐらいでございまして、大

阪の場合、私もちよつと記憶をいたしておりましたが、ちよつと率が低いようでございましてけれども、この点については、一方において消防の施設を充実をしていく、他方においてそれに伴う職員が同様にふえてくれば、あるいはそれ以上にふえてくれば、この数字は上がつてまいるわけでございまして、行政改革という状況のもとでございまして、職員数の増加を抑えるということから、一方でできるだけ装備の方の省力化というものを図りながら考えてまいりたい。

それからもう一つは、もちろんこの基準が一〇%になれば、すべて専任を配置するということになるわけでございまして、実はなかなかそうはまいりません。そういう意味では、相互応援協定とかあるいは広域応援協定で、必要な場合には直ちに応援を求めてこれをカバーしていくというようなことも進めておるわけでございまして、いろいろな厳しい条件の中で私どもも今後とも最大限の努力をしてみたいと存じますので、御理解を賜りたいと存じます。

○経塚委員 いろいろなおことをおっしゃいましたけれども、しかし結果的には消防予算は減つてきているわけですね。前年度比九九%に食い込めた、こうおっしゃいますけれども、そしてまた消防力設置基準は非常に高いもの、そしてまた消防力けれども、昔つくった基準なんですよ。今の災害の状況はこの設置基準がつけられた当時よりもはるかに複雑になり、高度な消防力が求められておるという時代なんですから、見直すということであればもつと高度なものに見直すべきであるのに、どうも聞いておられますと、これはつくつたけれどもちよつと高過ぎるから見直しは低いものにしよという見直しをやるかと考えているんじゃないかと受け取れる節もございまして。

これは長官一つ言っておきますけれども、これも東大阪市であります、九百九十五人に対して四百八十五人ですよ。これは四八・七%。大阪府下平均よりまだ低い。去年の事故の際に、対象物

件の立入調査をしたらどうや、やりますと言つた。ところが立入調査対象が二万件ある。これを全部立入調査をやるということになりますと、年一回やるとしても三人で三百六十五日で千件しかできない。これなら対象物件全部調査するのに、年一回やつても二十年かかりますのや。こんな状況で事前の対策が講じられますか。実態をよく見て、ぜひひとつ職員の増員それから配置基準の充足のために、予算の増額のために、もうちよつと頑張つていただきたい。これだけお願いしておきます。

時間の関係がございまして、最後に警察にお尋ねをいたします。これは静岡県の浜松市の暴力団一力一家の問題であります、御承知のように襲撃事件が相次いでおりますね。六十一年九月、自治会長が襲撃されたんでしよう。六十二年六月には、住民側の弁護士が刺されて重傷なんでしよう。それで、このときに、このような事件が再び起これば警察のかねえの軽重が問われる、署長がこう言明された。そして警察も現地視察をされた。ところが、にもかかわらず、六十三年の一月二日には住民運動のリーダーのタクシーの運転手が切られて重傷でしよう。そして同じ一月のいわゆる三日から四日には市役所の玄関が割られたんでしよう。そして三日後の六日には市民生活課長の宅が放火騒ぎ、こういう状況なんでは、一体、これはどうなつていのかと言いたいのでありませう。

そこで、大阪府警が一月二十八日から二十九日、青野組長に対して、またほか二人の幹部に対して銃刀法違反容疑で逮捕状を出した。しかし、さて逮捕状をとつて行つてみると行方不明だ、うじやないですか。どないなつてまんねん、これ。一月の十八日には、静岡地裁の浜松支部訴訟の第一回口頭弁論が開かれたんでしよう。ここに青野組長が出ておつたのでしよう。それで、大勢のテレビカメラの前で堂々と胸を張つて言つておつたわけでしょう。一体銃刀法違反容疑の事実を知つ

たのはいつなのか。なぜ早く逮捕状が執行できなかったのか。十八日には堂々と公衆の面前で青野組長が言つておつたわけでありまして、トップ作戦でもって早く組長を逮捕しておれば、こういうような悲惨な事件が起ころなくとも済んだのではないかと地元の方々が疑問に思つていらつしやる。その点はいかがなんでしょうか。

○仁平政府委員 浜松市における暴力団排除活動につきましては、住民、市など一体になりまして、警察としても全力を挙げて取り組んでおるところでございまして、現在は静岡県警の全警察官の四割に当たります約二千名を投入いたしますとともに、管区機動隊約二百名の応援派遣を受けまして、一力一家の壊滅に向けた取り締まり等、住民の安全確保に努めておるところでございまして、ただいま御指摘の、一力一家組長に対する銃刀法違反容疑事件の關係でございまして、大阪府警におきまして逮捕状の発行を得ましたのが一月二十八日でございます。この一力一家の組長が所在しておるのを警察として確認いたしておりますのは、たしか二十四、五日が最後でございまして、逮捕状発行の時点におきましては、所在は確認できなかつたわけでございまして、そういう事情でございまして、現在には関係府県と緊密な連携をとりまして、一日も早く逮捕すべく鋭意追跡捜査中でございます。

○経塚委員 これだけ相次いで襲撃事件が起きていて、そして十八日には組長が静岡地裁に出頭しておる。警察が最後に状況をつかんだのは二十四、二十五日ぐらいいまだ、それで二十八日逮捕状をとつたときにはもう行方不明だ、こうおっしゃいます、これはちよつと合点がいかぬですよ。これだけの襲撃事件を起こしておる組頭でしよう。二十四、五日でもうその所在がわからなくなつたということ自体がどうも不思議ですね。マークしておつたはずなんでは。今日の警察力で、マークしておつたはずなんでは、二十四、五日でおつた状況がつかめなくなつたということ、これはどうも理解できませんね。それで、行方が、状

況がつかめなくなつた三日後に逮捕状が出ているのでしよう。これはどうなっているんですか。

それで事件は、新聞報道によりますと、五十九年九月ごろ、組事務所短銃二十丁と実弾百発あつたという容疑なんですよ。五十九年九月ごろですね。それですから、この事実をつかまれたのは一体いつなんですか。五十九年九月ごろの時点なんですか。その点はいかがですか。

○仁平政府委員 容疑情報を入手いたしましたも、その事実についての証拠を集めました逮捕状の発付を得るところまで持っていくのにはなかなか大変な作業が必要なわけでございます。今回の事案につきましては、関係者からの供述等ようやく入手いたしました、二十八日になつてようやく逮捕状の発付を得る段階に至つたということでございます。

それから、組長の所在を常時把握できなかったのは遺憾ではないかという御指摘でございますが、これにつきましては鋭意努力いたしておつたわけでございまして、最後の確認がたしか一月二十四、五日ごろということでございます。これは、一〇〇%完全に一人の人間について尾行を続けるというようなことは、現在の法制のもとにおいては不可能に近いこととございまして、警察としては最善の努力をしておつたということと御理解いただきたいと思います。

○経塚委員 時間が参りましたので終わりますが、今の御答弁は納得がいきません。一方では共産党の情報をつかむために盗聴まで仕掛けておいて、片一方ではこれだけ事件を起こしておる組の組長を、さて逮捕状をとつて行つてみると行方不明で捕まらぬというようなことでは、これは住民の疑惑と不安は消えませんが、率直に申し上げて。しかも、五十九年ですから三年も前の事件でありますから、恐らくこの当時に警察は銃刀法違反の事実をつかんでおつたんじゃないか。したがつて、この一方一家の問題が出たときに早く手を打つておれば、もっと犠牲者を出さずに住民の不安を解消することは可能であつたという疑惑を

ぬぐい去ることはできません。このことだけを申し上げまして、質問を終わらせていただきます。

○松本委員長 これにて本案に対する質疑は終了いたしました。

○松本委員長 これより討論に入るのであります。別に討論の申し出もありませんので、直ちに採決に入ります。

地方交付税法等の一部を改正する法律案について採決いたします。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○松本委員長 起立多数。よつて、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。

お諮りいたします。

ただいま議決いたしました法律案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なしと呼ぶ者あり〕

○松本委員長 御異議なしと認めます。よつて、さよう決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○松本委員長 次回は、公報をもつてお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。

午後零時四十八分散会

地方交付税法等の一部を改正する法律案  
地方交付税法等の一部を改正する法律  
(地方交付税法の一部改正)

第一条 地方交付税法(昭和二十五年法律第二百十一号)の一部を次のように改正する。

附則第四条第一項第一号中「昭和六十二年度の算定については、同年度における所得税、法人税及び酒税の収入見込額は、同年度の一般会計の当初予算に計上された所得税、法人税及び酒税の収入見込額とし、昭和六十一年度における交付税でまだ交付していない額として加算する額は、五千七百六億円とする。」を削り、同項第二号中「六兆千四百四十三億五千五百万円」を「五兆九千九百三十九億三千五百万円」に改め、同条第三項中「千六百六十億円」を「千三百三十億円」に、「千七百七十五億円」を「千三百三十五億円」に改める。

別表の道府県の項中		3 その他の諸費	
		(1) 経常経費	(2) 投資的経費
3 その他の諸費	人口	一人につき	一人につき
(1) 経常経費	人口	一人につき	一人につき
(2) 投資的経費	面積	一平方キロメートルにつき	一平方キロメートルにつき
3 その他の諸費	人口	一人につき	一人につき
(1) 経常経費	面積	一平方キロメートルにつき	一平方キロメートルにつき
(2) 投資的経費	人口	一人につき	一人につき
3 その他の諸費	面積	一平方キロメートルにつき	一平方キロメートルにつき
(1) 経常経費	人口	一人につき	一人につき
(2) 投資的経費	面積	一平方キロメートルにつき	一平方キロメートルにつき

に改め、同表の市町村の項中

三、八八〇	三、八八〇
二、六五〇	二、六五〇
一、四九九〇〇〇	一、二五〇、〇〇〇
九、四六〇	九、四六〇
八九六、〇〇〇	八九六、〇〇〇
一、九〇〇	一、九〇〇
三九二、〇〇〇	三九二、〇〇〇
九、四六〇	九、四六〇
八九六、〇〇〇	八九六、〇〇〇
一、九〇〇	一、九〇〇
四二六、〇〇〇	四二六、〇〇〇

(交付税及び譲与税配付金特別会計法の一部改正)  
 第二条 交付税及び譲与税配付金特別会計法(昭和二十九年法律第百三十三号)の一部を次のように

改正する。  
 附則第五条第一項中「六兆千四百四十三億五千五百万円」を「五兆九千九百三十九億三千五百万円」に改め、同項の表を次のように改める。

年 度	控 除 額
昭和六十六年度	三千五百四十一億円
昭和六十七年度	四千六百九十一億円
昭和六十八年度	五千七十六億円
昭和六十九年度	五千五百十二億円
昭和七十年年度	五千九百八十八億円
昭和七十一年度	六千四百六十七億円
昭和七十二年度	七千二百八十七億円
昭和七十三年度	七千二百三十二億七千万円
昭和七十四年度	六千六百四十五億円
昭和七十五年度	六千三百九十五億五千五百万円

附則第七条を次のように改める。

(一般会計からの繰入金)

第七条 第四条の規定による一般会計からの繰入金の額は、同条の規定により算定した額に、昭和六十二年度にあつては三千三百十七億八千万円を、昭和六十六年度及び昭和六十七年度にあつてはそれぞれ千三百三十億円を、昭和六十八年度にあつては千三百三十五億円を加算した額とする。

附 則

この法律は、公布の日から施行し、第一条の規定による改正後の地方交付税法の規定は、昭和六十二年分の地方交付税から適用する。

理 由

地方財政の状況にかんがみ、普通交付税の額の算定に用いる単位費用の一部を改定するとともに、交付税及び譲与税配付金特別会計の借入金を減額する等の必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

昭和六十三年二月二十四日印刷

昭和六十三年二月二十五日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局